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На прошлой неделе покинул свой 
пост теперь уже бывший глава Ор-
ловского муниципального округа 
Роман Жуков. Протеже губернато-
ра Клычкова и мэра Орла Парахи-
на, сменивший последнего на долж-
ности главы самого крупного района 
области, ушел неожиданно и по соб-
ственному желанию. Что послужило 
причиной отставки Жукова, до сих 
пор остается загадкой. 

О предстоящей отставке главы Ор-
ловского муниципального округа Ро-
мана Жукова стало известно 16 авгу-
ста: в этот день Жуков объявил сво-
им подчиненным о том, что написал 
заявление об уходе с должности по 
собственному желанию. Любопытно, 
что двумя днями ранее Жуков опу-
бликовал на своей странице ВКонтак-
те пост, содержание которого, как го-
ворится, не предвещало никаких кар-
динальных изменений в судьбе муни-
ципального начальника. В нем Жуков 
рассказывал о том, как в Орловском 
районе идет реализация нацпроек-
та «Культура», в частности о начале 
капремонта клуба в деревне Новосе-
лово и о строительстве Баклановско-
го сельского дома культуры. Пост за-
канчивался на оптимистичной ноте: 
«Мы продолжим работать над тем, 
чтобы культурные учреждения в на-
шем округе были доступны каждому. 
Вместе мы создаём будущее!». Согла-
ситесь, человек, который через па-
ру дней пишет заявление об уходе с 
должности, вряд ли стал бы рассуж-
дать о будущем в этой самой должно-
сти. Но, так или иначе, Жуков подал 
в отставку. И вслед за оптимистич-
ным постом ВКонтакте появился пост 
прощальный. 

«Уважаемые жители Орловско-
го муниципального округа! Дорогие 
друзья! Сегодня депутатами Орлов-
ского окружного Совета народных 
депутатов было принято решение о 
моей отставке по собственному же-
ланию, - написал 21 августа Роман 
Жуков. – Хочу искренне поблаго-
дарить за совместную работу кол-
лектив администрации округа, своих 
коллег, депутатский корпус муници-
палитета, Правительство Орловской 
области, лично Губернатора Андрея 
Евгеньевича Клычкова, Орловский 
областной Совет народных депута-
тов, глав муниципальных образова-
ний Орловской области, лично мэра 
города Орла Юрия Николаевича Па-
рахина за ту поддержку, которую я 
ощущал, работая в должности Главы 
Орловского муниципального округа! 
Я горжусь результатами, которые мы 
все вместе достигли за этот короткий 
период!! Уверен что Орловский му-
ниципальный округ будет оставаться 
одним из лидеров среди других му-
ниципальных образований нашего 
региона! Искренне желаю всем без 
исключения: здоровья, земных благ, 
успехов, удачи, новых побед и самое 
главное, мирного неба над головой!» 
(орфография, стилистика и пунктуа-
ция оригинала сохранены. – Прим. 
ред.).

Примерно такой же прощальный 
спич Роман Жуков произнес и на вне-
очередном заседании окружного со-
вета, где депутаты дружно проголо-
совали за его отставку, произнесли 
несколько комплиментарных фраз 
в адрес бывшего главы и отпустили 
с миром и с наградами – почетной 
грамотой от окружного совета и ме-
далью от губернатора, которую вру-
чила Жукову вице-губернатор Екате-
рина Данилевская.

Впрочем, без ложки дегтя, конеч-
но же, не обошлось. И внес ее в слад-
кий сироп прощального заседания де-
путат окружного совета Николай Гря-
дунов. Во-первых, он попытался выяс-
нить причину добровольной отставки 
Жукова:

- Вы, когда шли на эту должность, 
всем нам обещали, что вы будете ра-
ботать на благо округа, и вдруг вы 
бросаете эту работу, в том числе и де-
путатов, которые вам доверяли и го-
лосовали всегда так, как вы хотели, - 
обратился депутат Грядунов к Рома-
ну Жукову. – У меня вопрос: в связи 
с чем вы уходите?

Надо сказать, внятного ответа на 
этот вопрос не последовало. А депу-
тат Грядунов затем выступил еще и в 
прениях, припомнив Роману Жуко-
ву, в отличие от коллег, не заслуги, а 
провалы.

Среди них Грядунов назвал, на-
пример, прием на работу в подраз-
деления администрации трех депу-
татов окружного совета, а также до-
чери председателя совета Галки-
на и родственников председателя 
окружной КСП, что является нару-
шением норм антикоррупционного 
законодательства.

Кроме того, Грядунов сообщил, что 
в бытность Жукова главой округа ад-
министрация не исполняла ряд реше-
ний судов, куда обращались жители 
сельских поселений, отчаявшись до-
ждаться помощи чиновников в ре-
шении их проблем. Так, например, в 
деревне Хардиково граждане много 
лет добиваются обустройства кана-
лизационных сетей. Еще в 2014 году 

жители за свои деньги заказали про-
ект, а в 2021 году на его реализацию из 
федерального бюджета было выделе-
но 52 миллиона рублей. Однако адми-
нистрация под руководством Жукова 
освоить эти деньги не смогла или не 
захотела – средства вернулись в Мо-
скву. Граждане, оставшиеся без кана-
лизации, в свою очередь обратились в 
прокуратуру, та вышла с иском в суд, 
и суд обязал администрацию округа 
в течение трех лет проложить в Хар-
диково канализацию. Решение было 
принято в декабре 2022 года, однако 
до сих пор ничего не сделано – пол-
тора года чиновники изучают пред-
ложения по проектированию. Жите-
ли даже написали заявление в проку-
ратуру с просьбой привлечь Жуко-
ва к ответственности за уклонение 
от исполнения решений суда, но те-
перь, как мы понимаем, ответствен-
ность ему не грозит. Кстати, в том же 
Хардиково не исполнено решение 
суда об оборудовании коммунальной 
инфраструктурой земельных участ-
ков, выделенных для многодетных се-
мей. Аналогичная ситуация – только 
с прокладкой водопровода – сложи-
лась и в деревне Медведево. Здесь то-
же есть решение суда, которое также 
не исполнялось Жуковым и его под-
чиненными. Наконец, депутат Гря-
дунов напомнил о недавнем сканда-
ле со сбором подписей граждан по во-
просу образования нового поселка на 
территории деревни Пашкова, когда 
выяснилось, что часть подписей под-
чиненные Жукова подделали. Сей-
час материалы рассматривает След-
ственный комитет, но Жуков, разуме-
ется, останется ни при чем. Наконец, 
один из последних скандалов связан с 
распределением земельных участков 
в Орловском муниципальном окру-
ге, которые вроде бы как изначально 
предоставлялись инвалидам, а в ито-
ге оказались в собственности у неких 
заинтересованных лиц, инвалидами 
не являющихся. 

Об этой некрасивой истории де-
п у т а т а м  о к р у ж н о г о  с о в е т а  н а -
помнил их коллега из областного 

совета – депутат Виталий Рыбаков, 
который присутствовал на «прощаль-
ной» сессии. 

Рыбаков отметил, что «пинать 
мертвого льва», то есть ушедшего в 
добровольную отставку главу муни-
ципального округа, не имеет смысла:

- Сейчас мы все можем набросить-
ся на Жукова со всеми его делами и 
не делами, - сказал Рыбаков. – Но 
я хочу обратиться к вам (к депута-
там. – Прим. ред.). С 2016 года в Ор-
ловском муниципальном округе, ра-
нее – Орловском районе, начались 
«неполадки» с землей, с распреде-
лением участков. Вы уже знаете о 
расследовании, возбуждены уголов-
ные дела по этой теме, и я прошу по-
смотреть, как вы работаете. Я хочу 
напомнить, что 15 лет назад в Тве-
ри более 10 депутатов Тверского го-
родского совета были привлечены к 
уголовной ответственности за рас-
пределение акций Водоканала. И все 
пошли под суд. И каждый депутат, 
любого уровня, должен чувствовать 
персональную ответственность за 
те вопросы, за которые он голосует. 
Жуков уходит – пусть уходит. На-
чинаем с чистого листа, но вопросы 
по земельным делам в вашем муни-
ципальном округе остаются, и ско-
ро им будет дана правовая оценка. 
Придет новый глава, вы выберете, 
я прошу давать более принципиаль-
ные оценки и принципиально про-
водить голосование по этим важным 
земельным вопросам, каждый депу-
тат должен занимать принципиаль-
ную позицию, а не просто подни-
мать руки. Потому что мы здесь жи-
вем, это наша земля, эта наша малая 
Родина, - завершил Виталий Рыба-
ков свое обращение к депутатам 
окружного совета. 

После чего последние единодушно 
проголосовали за отставку Жукова и 
проводили его аплодисментами.

До избрания нового главы его обя-
занности будет исполнять Александр 
Черных, ранее занимавший долж-
ность первого заместителя главы Ор-
ловского муниципального округа. 
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Роман ЖУКОВ

Виталий РЫБАКОВ Николай ГРЯДУНОВ

«Всем спасибо, я сВободен!»



Поступления в региональный бюджет 
снизились по ряду направлений. В пер-
вом полугодии 2024 года поступления в 
бюджет Орловской области по налогу на 
прибыль организаций сложились в объ-
еме 4,219 миллиарда рублей и снизились 
к уровню первого полугодия 2023 года на 
18,8 процента, или на 973,9 миллиона ру-
блей. Такие данные в отчете об исполне-
нии бюджета привел региональный де-
партамент финансов. Снижение посту-
плений произошло за счет сокращения 
налоговой базы по ряду крупных налого-
плательщиков, а также роста в 1,3 раза, 
или на 209,3 миллиона рублей, сумм заче-
тов переплаты на единый налоговый счет 
в связи с представлением налоговых де-
клараций «к уменьшению».

Объем платежей по налогу на имуще-
ство организаций в бюджет Орловской 
области за первое полугодие составил 
1,238 миллиарда рублей. Он тоже снизил-
ся к уровню первого полугодия 2023 го-
да – на 13,6 процента, или 194,7 милли-
она рублей. Это в основном связано с ос-
вобождением от налогообложения с 1 
января 2024 года государственных меди-
цинских организаций Орловской обла-
сти. Им дали преференцию в отношении 

объектов недвижимого имущества, за-
крепленных за такими организациями на 
праве оперативного управления.

Налоговые поступления по акцизам 
на автомобильный бензин, прямогонный 
бензин, дизельное топливо, моторные 

масла для дизельных и карбюраторных и 
инжекторных двигателей, производимых 
на территории Российской Федерации, 
в Дорожный фонд Орловской области в 
первом полугодии 2024 года сложились в 
объеме 2,215 миллиарда рублей. В данном 
случае был зафиксирован прирост пока-
зателя к уровню первого полугодия 2023 
года на 3,7 процента, или на 79,7 миллио-
на рублей, что объясняется увеличением 
объемов реализации.

Напомним, в целом в первой половине 
2024 года доходы бюджета Орловской об-
ласти составили 26,907 миллиарда рублей, 
что на 295,3 миллиона рублей, или на 1,1 
процента больше, чем было годом ранее. 
Из них налоговые и неналоговые доходы 
составили 16,552 миллиарда рублей, с при-
ростом к аналогичному периоду 2023 года 
на 1,357 миллиарда рублей.

ИА «Орелград»

Следователь отказал в хода-
тайстве об отправке бывшего со-
ветника губернатора Сергея Леж-
нева в зону СВО. Об этом «Орлов-
ским новостям» стало известно из 
собственных источников.

Источник уточнил, что в хо-
датайстве отказано «по причи-
не проведения дополнительных 
следственных действий для изо-
бличения всех участников пре-
ступления». Отметим, что в пресс-
службе регионального УМВД 

комментировать ситуацию отка-
зались «в интересах следствия».

Контракт с Минобороны Леж-
нев подписал 16 августа. Об этом 
он сообщил на суде по продлению 
меры пресечения. В суд документ 
представлен не был, так как на ру-
ки его не выдают.

Напомним, 21 августа Сергею 
Лежневу предъявили еще одно об-
винение. Новый эпизод связан с 
закупкой аппарата КТ в ООКБ.  
Для самого Лежнева это стало 
сюрпризом. О новом обвинении 

он узнал в здании суда.
Сергей Лежнев был аресто-

ван 27 мая. Изначально чиновни-
ку предъявили обвинение в при-
частности к хищению 76 млн ру-
блей при ремонте трех орловских 
мостов (ч. 4, ст. 159 УК РФ). Ра-
нее по этому делу к 4,5 годам ко-
лонии был приговорен директор 
фирмы «Ремспецмост» Евгений 
Подрезов. В суд первой инстан-
ции, когда Лежневу избирали ме-
ру пресечения, поручительство 
за него представил митрополит 

Орловский и Болховский Тихон.
Показания на Лежнева в том 

числе дал Александр Молчанов и 
подтвердил их на очной ставке. 
Сам Молчанов после возбуждения 
дела, как писали СМИ, скрывался в 
Харьковской области. В конце 2021 
года судья Андрей Третьяков выдал 
ордер о его заочном аресте.

Также 23 июля суд отстранил 
замглавы орловского депздрава 
Светлану Жирову от занимаемой 
должности на время следствия 
и вынесения судом решения 

по уголовному делу. Она обвиня-
ется  в превышении должностных 
полномочий (п.п. «в, е» ч. 3 ст.  286 
УК РФ). Дело связано с закупкой 
медпрепаратов на сумму в более 
102,5 млн рублей. Позднее лекар-
ства на сумму в почти 23 млн ру-
блей оказались невостребован-
ными. Просроченные препараты 
пришлось уничтожить. Светлану 
Жирову в СМИ называли близ-
ким экс-советнику губернатора 
Орловской области Сергею Леж-
неву человеком. 

Обнародованы оперативные данные об 
уровне заработной платы. 

Орелстат представил оперативные сведе-
ния о заработной плате работников организа-
ций Орловской области в июне 2024 года. Со-
общается, что в оплате труда по видам эконо-
мической деятельности по-прежнему сохраня-
ется значительная дифференциация. Лидером 
текущего рейтинга остались работники фи-
нансовой и страховой сферы, которые в сред-
нем зарабатывают по 81 202 рубля в месяц. На 
втором месте оказались работники сельского 
и лесного хозяйства, а также занятые в охоте, 
рыболовстве и рыбоводстве. Их средний зара-
боток составляет 67 372 рубля, но в данном слу-
чае сказывается сезонный фактор – летом, в 
страду, аграрии традиционно зарабатывают 
больше, чем зимой.

На третьем месте оказались работники сфе-
ры государственного управления со средним 

заработком в 66 370 рублей. Месяцем ранее 
они не входили в топ-3 по уровню зарплат, за-
няв в предыдущем рейтинге только пятое ме-
сто. Кстати, среднемесячная номинальная на-
численная заработная плата в июне 2024 года в 
целом по Орловской области составила 59 801 
рубль. Выше среднеобластного уровня зара-
батывают представители еще трех отраслей: в 
обрабатывающих производствах средняя зар-
плата составляет 63 505 рублей, в сфере обе-
спечения электроэнергией, газом и паром –  
62 427 рублей, в сфере транспортировки и хра-
нении – 59 739 рублей.

Далее в рейтинге следуют: деятельность в 
области информации и связи – 55 857 рублей, 
строительство – 53 819 рублей, оптовая и роз-
ничная торговля – 53 623 рубля, сферы культу-
ры, спорта, организации досуга и развлечений 
– 49 758 рублей, сферы здравоохранения и со-
циальных услуг – 47 476 рублей. Лидером по 
росту уровня зарплат оказалась сфера добычи 

полезных ископаемых. В среднегодовом ис-
числении, то есть в сравнении периодов с ян-
варя по июнь, средняя номинальная начислен-
ная зарплата работников этой отрасли увели-
чилась на 32,1 процента.

В финансовой и страховой деятельности за-
работок вырос на 23,7 процента, на предприя-
тиях обрабатывающих производств – на 23,1 
процента, в административной деятельности 
– на 23 процента, в строительстве – на 22,1 
процента, в сельском хозяйстве – на 21,6 про-
цента, в сфере транспортировки и хранения 
– на 19,8 процента, в сфере государственно-
го управления – на 17,3 процента. Среднеме-
сячная номинальная заработная плата в це-
лом по области в июне 2024 года по сравне-
нию с июнем предыдущего года увеличилась 
на 15,6 процента, реальная заработная плата 
выросла по сравнению с июнем 2023 года на 
6,5 процента.

Жители приграничных районов 
Курской области, прибывшие на Ор-
ловщину, смогут поучаствовать в вы-
борах своего губернатора. Для этого 
на территории города Орла появится 
избирательный участок.

Как сообщили в администрации го-
рода Орла, экстерриториальный изби-
рательный участок на территории Ор-
ловской области будет работать в го-
стинице «Орёл» по адресу: пл. Мира, 
д. 4.

Само голосование будет проходить 
четыре дня: с 30 августа по 1 сентября 
с 8:00 до 20:00, а также 2 сентября с 8:00 
до 15:00.  

Для тех временных переселенцев, 

кто разместился в ПВР за террито-
рией города Орла, с 30 августа по 1 
сентября будет организовано выезд-
ное голосование. Для того, чтобы от-
дать свой голос на выборах, жителям 
Курской области понадобится только 
паспорт.  

«Дополнительную информацию по 
организации голосования можно по-
лучить в местной администрации, тер-
риториальной избирательной комис-
сии района и в облизбиркоме по теле-
фонам горячей линии 4862762209 или 
приёмной 4862475471», – сообщили в 
администрации города Орла.

Напомним: на данный момент на 
территории Орловской области рас-
полагается порядка 2,5 тысячи курян. 

В ближайшие дни темпе-
ратуры не снизятся.

 С прогнозом выступил 
научный руководитель Ги-
дрометцентра России Роман 
Вильфанд. Об этом сообщает 
ТАСС.

По его словам, в ближай-
шие несколько дней на Ор-
ловщине дневные температу-
ры поднимутся до 34 градусов. 
То же самое касается Белго-
родской, Брянской, Воронеж-
ской и Курской областей.

Потепление ожидает 
и регионы в других феде-
ральных округах. Наиболее 

значительный рост темпера-
тур прогнозируется в Красно-
дарском крае (до 38 градусов).

Также Вильфанд отметил, 
что в Центральном и Юж-
ном федеральных округах 

установлен чрезвычайный, 
пятый класс пожароопас-
ности, который связан как 
раз с высокой температурой 
воздуха.

Фото ИА»Орелград»
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«Орелград»: Орловская область 
недосчиталась налога на прибыль

«Орловские новости»: Следователь не отпустил Лежнева на СВО

«Орелград»:Орловские чиновники вернулись 
в топ-3 по уровню доходов

«Вечерний Орел»: 
Орловские 

футболисты 
одержали 

победу в Туле

«Орелтаймс»: В Орле на четыре дня 
откроют избирательный участок для курян

«Орелград»: Гидрометцентр России пообещал 
орловцам жару

ФК «Орел» одержал победу в 
рамках 20 тура LEON-Первенства 
второй лиги «Б». Игра прошла в 
Туле против местной команды 
«Арсенал-2».

Игра завершилась со счетом 
3:1 в пользу орловцев. Голы заби-
ли Максим Ставцев (1) и Максим 
Дмитриев (2).

Эта победа позволила орловцам 
закрепиться на десятой строчке 
турнирной таблицы.

Следующую игру орловцы 
проведут 1 сентября на домаш-
нем стадионе. Соперником ФК 
«Орел» будет футбольная коман-
да «Сахалин».



В минувшую среду, 21 августа, Со-
ветский районный суд продлил срок со-
держания под стражей бывшему совет-
нику губернатора Орловской области 
Сергею Лежневу. При этом рядовое, как 
ожидалось, заседание обернулось по-
настоящему интересным состязатель-
ным процессом, в ходе которого присут-
ствующим стали известны два немало-
важных факта. Во-первых, Сергей Леж-
нев получил статус обвиняемого еще по 
одному уголовному делу, связанному с 
поставками медоборудования в учреж-
дения здравоохранения Орловской об-
ласти. А во-вторых, обвиняемый по двум 
уголовным делам Лежнев собрался на 
СВО. Во-всяком случае, он заявил суду, 
что подписал контракт с Министерством 
обороны. Правда, документально свое 
заявление подкрепить не смог.

«ОСОзнАВАя неОтВрАтиМОСть 
нАкАзАния, МОжет СкрытьСя 
От СЛедСтВия и СудА»
Итак, напомним, теперь уже бывший 

советник губернатора Орловской обла-
сти Сергей Лежнев с мая нынешнего го-
да находится под стражей в орловском си-
зо №1. До 21 августа Лежнев проходил в 
качестве обвиняемого по уголовному де-
лу, возбужденному по факту хищения де-
нежных средств при производстве стро-
ительных работ на Красном мосту и мо-
сту «Дружба» в Орле, а также при ре-
конструкции моста через реку Сосну в 
Ливенском районе. По версии следствия, 
Лежнев действовал в составе организо-
ванной группы, используя свое служеб-
ное положение. Общий ущерб от хище-
ния бюджетных денежных средств, вы-
деленных для ремонта мостовых соору-
жений, составил более 76 млн руб. 

Срок содержания Лежнева под стра-
жей истекал 24 августа. За три дня до 
этой даты следствие вышло в суд с хода-
тайством о его продлении еще на месяц 
– до 24 сентября. При этом перед нача-
лом судебного заседания Лежнева озна-
комили с постановлением о привлечении 
его в качестве обвиняемого еще по одно-
му уголовному делу: экс-советнику гу-
бернатора инкриминируют хищение де-
нежных средств при поставке аппарата 
КТ в Орловскую областную клиническую 
больницу. 

Как пояснил суду руководитель след-
ственной группы УМВД России по Ор-
ловской области, за оставшиеся три дня 
до окончания срока содержания Лежнева 
под стражей предварительное следствие, 
учитывая новый эпизод, окончить невоз-
можно. При этом отпускать обвиняемого 
из сизо тоже нельзя.

«У следствия есть достаточные осно-
вания полагать, что он с целью избежать 
уголовного наказания, осознавая его не-
отвратимость, может скрыться от органов 
следствия и суда, используя свою работу 
в администрации Орловской области, а 
также обширные деловые и личные свя-
зи, оказать давление на обвиняемых, что 
подтверждается заявлением Молчанова, 
а также оказать давление на иных участ-
ников судебного делопроизводства», - по-
яснил суду следователь. 

Здесь надо напомнить, что обвине-
ние Лежнева строится в том числе на 
показаниях двух других фигурантов де-
ла о мошенничестве при ремонте орлов-
ских мостов – гендиректора компании-
подрядчика «Ремспецмост» Подрезова и 
владельца фирмы Молчанова. Оба заклю-
чили сделку со следствием и, судя по все-
му, рассказали много интересного. Под-
резов уже осужден, а что касается Мол-
чанова, то несколько месяцев назад, он, 
по-видимому, устав скрываться, сдал-
ся в руки правоохранителей. После это-
го оперативники ФСБ как раз и задержа-
ли Лежнева – причем пребывал он в тот 

момент почему-то в Белгороде (причем, 
на протяжении продолжительного вре-
мени), хотя официально продолжал рабо-
тать советником губернатора Орловской 
области. В конце мая советника достави-
ли в Орел, и с тех пор он содержится в си-
зо №1. Свою причастность к инкримини-
руемым ему преступлениям Лежнев ка-
тегорически отрицает, о чем в очередной 
раз заявил в своей пространной речи в су-
де 21 августа. В этой же речи он сообщил 
о том, что подписал контракт с Министер-
ством обороны и готов отправиться в зону 
СВО, причем не куда-нибудь, а в штурмо-
вое подразделение. 

Согласитесь, довольно странное же-
лание для здорового молодого человека, 
который два года предпочитал возить на 
фронт «гуманитарку» (причем не на обще-
ственных началах, а за восемь тысяч ру-
блей командировочных в день, которые 
платят чиновникам за поездки в зону СВО) 
и даже не помышлял о контракте с МО, а о 
святой обязанности защищать Отечество 
вспомнил, лишь оказавшись за решеткой. 
Опять же, если ты не виноват, ну посиди 
лишний месяц в сизо, дождись окончания 
следствия и докажи в суде свою невино-
вность. Впрочем, как мы поняли, на оправ-
дательный приговор Лежнев, похоже, не 
рассчитывает – неслучайно и он сам, и 
его адвокат называют следствие предвзя-
тым, а уголовные дела в отношении быв-
шего советника – заказными. Правда, 
остается неясным, кто же такой всемогу-
щий «заказал» не менее всемогущего дру-
га и соратника Клычкова? Увы, понять это 
из выступлений Лежнева и его адвоката 
Елены Никифоровой нам не удалось. Зато 
удалось четко уяснить: Лежневу во что бы 
то ни стало надо выйти из тюрьмы. При-
чем как можно быстрее. 

ЛежнеВ удиВЛен, 
ЛежнеВ ВОзМущен…
Если выступления в суде представи-

телей стороны обвинения – следовате-
ля и прокурора – отличались лаконич-
ностью и сухим официальным стилем, то 
речь обвиняемого Лежнева, полную жа-
лоб, упреков в адрес правоохранителей, 
уверений в собственной искренности и 
законопослушности, можно было бы на-
звать образцом судебного красноречия, 
если бы слушавшая эту речь журналист 
«ОС» не была знакома с другими образ-
чиками риторики бывшего советника гу-
бернатора, обращенными не к суду, а к 
обычным гражданам. Речи действующе-
го советника, находившегося на свобо-
де и в фаворе у губернатора, кардиналь-
но отличались от речи нынешнего аре-
станта. Презрение, оскорбления, специ-
фический набор лексики типа «хрень», 
«навозные жуки», «пустобрех», «бала-
бол», «слабоумные» по отношению к ор-
ловским журналистам, общественникам 
и обычным гражданам в Орле запомни-
лись многим, и потому «прочувствован-
ное» выступление Лежнева в суде сразу 
же вызвало в памяти знаменитую репли-
ку знаменитого режиссера: «Не верю!»

Впрочем, возможно, это субъектив-
ное впечатление, и потому «ОС» ре-
шила опубликовать расшифровку ре-
чи Лежнева в суде, дабы читатели смог-
ли сформировать о ней собственное 
мнение.

Как и положено следственно-аресто-
ванному, в зале суда Лежнев находился в 
«клетке», и речь свою произносил, меряя 
ее шагами от решетки до решетки. На-
чал с жалоб: дескать, о судебном заседа-
нии ему сообщили в последний момент, 
а новость о возбуждении еще одного 

уголовного дела вызвала у экс-советника 
удивление.

- Конечно, для меня большое не то что 
удивление, а недопонимание – это когда, 
во-первых, узнаешь о суде за три часа до 
самого суда, - пожаловался Лежнев (хотя, 
заметим, прекрасно знал о скором окон-
чании срока содержания под стражей и в 
любом случае должен был понимать, что 
суд состоится со дня на день). – А еще для 
меня удивление, когда ты приезжаешь в 
суд и вроде как настроен и подготовлен 
к конкретному уголовному делу, и уже в 
суде я узнаю, что есть еще какое-то уго-
ловное дело в отношении меня, поскольку 
меня даже не допрашивали. Конечно, это 
удивление для меня. Я почему-то думал, 
что все это нужно делать заранее, уведо-
мить, прийти в следственный изолятор и 
так далее. Ваша честь, уголовное дело ве-
дется уже на протяжении четырех лет. За 
все это время я постоянно, даже по звон-
ку следователей, являлся в следственные 
органы, принимал участие в следствен-
ных мероприятиях, в очной ставке, давал 
пояснения. У меня в 22-м году были про-
ведены первые обыски, у моих родствен-
ников, у моих родителей, у моих друзей. 
Меня задерживали. Надо отметить, что 
даже во время обысков я предоставлял 
всегда пароли от своих мобильных теле-
фонов, не воспрепятствовал следствию в 
проведении обысков. Потом меня отпу-
стили. И вот спустя два года после первых 
обысков, возвращаясь из Луганской На-
родной Республики, ко мне явились опе-
ративные сотрудники ФСБ, как из цен-
трального аппарата, так и регионально-
го аппарата, провели обыски, все было 
в рамках закона – и они меня арестова-
ли. Я уже следственно-арестованный си-
зо №1 города Орла. Ваша честь, за все это 
время я ни разу не воздействовал ни на 
какого следователя, свидетелей, более то-
го, я даже, если честно, не интересовался, 
как прошел процесс, кто судим, кто не су-
дим. Конечно, для меня удивление, когда 
Молчанов, который подписывает согла-
шение со следствием, идет на контакт с 
сотрудниками ФСБ, четыре года был в ро-
зыске, и тут его отпускают под домашний 
арест. Конечно, это для меня удивление. 
Конечно, можно оперировать тем, что он 
там признался, что он там дал согласие и 
так далее, но человек четыре года скры-
вался. Четыре! Я не скрывался – и тем 
не менее, вот… уважаемый следователь 
выходит в суд и просит еще меня на ме-
сяц задержать, хотя я не понимаю, для че-
го. Я думаю, что за все это время, сколько 
мы здесь встречаемся со следователем, с 
адвокатами, с судьями, мне кажется, ни 
у кого не было сомнений, что Лежнев 
Сергей Владимирович, следственно-аре-
стованный, никуда не собирается скры-
ваться, не собирается ни на кого воздей-
ствовать. Более того, ваша честь, у нас 
были изменения в федеральный закон 
от 23.03.2024 года, это закон о воинской 
обязанности, там есть статья 34-я, кото-
рая гласит, что на стадии следствия подо-
зреваемый или обвиняемый имеет право 
обратиться в военкомат, право на подпи-
сание контракта на прохождение воин-
ской службы в период мобилизации. Бы-
ли внесены изменения в Уголовный ко-
декс, это статья 78.1, Уголовно-процессу-
альный кодекс – 28.2, где все подробно 
расписано. Но самое главное, что сле-
дователь почему-то меня не уведомил о 
том, что у меня есть такое право, хотя я 
знаю, что есть требования… где следова-
тель обязан ознакомить меня с моим пра-
вом. Более того, может, если я дам согла-
сие, я могу обратиться к нему письменно, 
он в течение трех суток обязан передать в 
военкомат мое желание стать участником 
специальной военной операции, потому 
что, конечно, как все здесь понимают, при 
подписании контракта тебя не отпустят 
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FLB.RU: ДИСПЕТЧЕРЫ ВЕДУТ МЭРА ОРЛА       ЮРИЯ ПАРАХИНА НА ПОСАДКУ?

в Орел, ты поедешь в штурмовую брига-
ду и будешь выполнять поставленные бо-
евые задачи. Но с 1 июля я каждый день, 
ка-а-аждый день отправлял десятки обра-
щений, потому что я ограничен в возмож-
ностях изучения материалов, я даже огра-
ничен в изучении закона, я не могу про-
читать закон, потому что я ограничен, нет 
такой функции в следственном изолято-
ре. Но благодаря адвокату я стал писать 
обращения, стал изучать законодатель-
ство, касаемое специальной военной опе-
рации, и только вот, правильно следова-
тель говорит, когда я обратился к ним, они 
направили мое заявление в военкомат. Ко 
мне пришел 16 августа, спустя полтора 
месяца, при том, что я ждал, конечно, го-
раздо раньше представителя военкомата, 
но кто-то – кто-то! – не давал возможно-
сти реализации моего права. Наконец-то 
мы смогли реализовать это право, хотя бы 
подписав контракт. Я сегодня, ваша честь, 
подписал контракт с Министерством обо-
роны. Вот. Где я изъявил желание стать 
военнослужащим. Конечно, я почему-то 
был абсолютно уверен и убежден, что мы 
с вами сегодня не увидимся, потому что 
я думал, что процесс в рамках закона, в 
рамках требований… я думал, что это пра-
во дадут возможность реализовать, и се-
годня я отправлюсь в воинскую часть для 
выполнения боевых поставленных задач, 
в штурмовое подразделение… Но сегод-
ня я здесь, ваша честь, я прошу принять 
ходатайство, где я изложил все это под-
робно. Знаете, третий месяц я нахожусь 
там (в сизо. – Прим. ред.), и это решение 
(пойти на СВО. – Прим. ред.), оно приня-
то абсолютно не оттого, чтобы убежать от 
уголовного дела, нет, оно принято оттого, 
что я… я потерял веру в следствие, я по-
терял веру в суды… Можно биться голо-
вой сколько угодно и доказывать, что ты 
не преступник, а я себя никогда не считал 
и не считаю преступником, но терять про-
сто время, находясь в следственном изо-
ляторе, мягко сказать… я сегодня встал и 
подумал: я себя чувствую стариком. В мо-
ем понимании старик – это человек, ко-
торый что-то хочет, но не может сделать. 
Вот я сегодня хочу, ваша честь, испол-
нить свой конституционный долг, в Кон-
ституции записано, что каждый гражда-
нин имеет право на защиту своего Оте-
чества, своей Родины. И в связи с тем, что 
я там пробыл довольно-таки длительное 
время, два года, ну, наверное, я, да, был 
там не в качестве солдата, наверное, я не 
сражался с врагом-противником, но се-
годня ваша честь, я прошу вас самостоя-
тельно, обдуманно, в рамках закона при-
нять решение в связи с тем, что я подпи-
сал контракт, а я его подписал, добро-
вольно, я долго к этому шел, и следствие 
пока будет разбираться, я думаю, прине-
су больше пользы там – в зоне специаль-
ной военной операции. Потому что вы все 
прекрасно понимаете, что… ну, написано 
«штурмовой отряд», значит, штурмовой 
отряд. Ваша честь, я прошу принять раз-
умное решение, в рамках закона, в рам-
ках логики, в рамках понимания всей си-
туации. И, наверное, я посмею себе ска-
зать, что мое дело, оно предвзятое. Оно 
предвзятое, и если есть предвзятость в от-
ношении к уголовному делу, то, наверное, 
есть где-то и несоблюдение закона в моем 
деле. Но, наверное, можно долго бороться 
с этой системой, наверное, можно дока-
зывать, что ты не виноват, что следствен-
ные органы, органы прокуратуры, опера-
тивные сотрудники рассматривают одну 
сторону этого уголовного дела, но они не-
объективны. Я абсолютно уверен, что не-
объективно рассмотрение этих уголов-
ных дел. Конечно, можно завтра еще 10 
уголовных дел такого же рода привести, и 
я могу сидеть в сизо год, два, хотя я абсо-
лютно уверен, я думаю, что скоро все мы 
там скоро окажемся. Ваша честь, я скры-
ваться ни в коем случае ни от кого не со-
бираюсь, воздействовать на кого-то я то-
же не собираюсь, я вас прошу дать мне 
возможность реализовать мое право и из-
брать меру пресечения, которая позволит 
мне спокойно, в течение двух дней… я го-
тов подписать со следователем решение, 
хотя следователь говорит, что пока хода-
тайство из военкомата не поступило, но 
он об этом знает, что я подписал контракт, 

они его ждут, и основания у следователя 
отказать мне в реализации моего права – 
я изучил этот закон, внимательно изучил 
– его нет… Поэтому прошу вас, уважае-
мый суд, избрать мне меру пресечения, 
которая не будет заключаться в лише-
нии свободы и даст мне возможность по-
человечески собрать какие-то вещи, по-
быть дома день-два и поехать на фронт», 
- завершил Лежнев свой пространный и 
полный противоречий спич. 

Добавим, что документального под-
тверждения заявления Лежнева о подпи-
сании контракта суд на момент заседания 
не получил: обвиняемый и его защита не 
представили, например, копию подписан-
ного контракта, а следователь заявил, что 
никаких материалов о заключении Леж-
невым контракта с Министерством обо-
роны в следственный орган не поступа-
ло. Впрочем, адвокат Лежнева Елена Ни-
кифорова в своем выступлении сделала 
смелое заявление, что следствие просто 
скрывает эту информацию. Заметим, это 
заявление было не единственным из раз-
ряда смелых. Елена Никифорова также 
назвала дела в отношении Лежнева заказ-
ными и просила отпустить ее подзащит-
ного из сизо, выдвинув ряд аргументов, 
которые должны были убедить суд осво-
бодить Лежнева из-под стражи.

А что он делАл под Киевом?
- Дело в отношении Лежнева носит за-

казной характер, - заявила адвокат, - и 
следствие эту позицию реализует фак-
тически с самого первого дня и с самого 
первого момента задержания моего под-
защитного. Полагаю, что беззаконие по-
рождает беззаконие, и допустить это, тем 
более в суде, нельзя… Следователь факти-
чески не объясняет суду, что в настоящее 
время и отпали, и изменились те основа-
ния, которые послужили к избранию из-
начальной меры пресечения в виде содер-
жания под стражей Лежнева Сергея Вла-
димировича. На сегодняшний день статус 
фигурантов, который на момент избра-
ния меры пресечения был неизвестен, из-
вестен. На сегодняшний момент извест-
но, что те лица, которые привлекаются к 
уголовной ответственности по данному 
делу, либо ранее привлекались и в отно-
шении них уже вынесен приговор, – за-
мечу, в особом порядке – имеют для се-
бя определенные преференции. Префе-
ренции эти заключаются, в частности, в 
том, что с Подрезовым было заключено 
досудебное соглашение, дело рассмотре-
но в особом порядке, оно не может в лю-
бом случае иметь принципиальное значе-
ние для дальнейших дел. Но для того, что-
бы для него были в его деле преференции 
определенные, он давал показания, и эти 
показания отразились на судьбе моего 
подзащитного. Еще один участник груп-
пы (по мнению следствия, это группа) – 
Молчанов – он тоже заслужил для себя 
определенные преференции, он получил 
досудебное соглашение, он находится в 
настоящее время вне изоляции от обще-
ства. Каким образом он себе это заслу-
жил? Дал заведомо ложные показания на 
моего подзащитного. Насколько правди-
вы эти показания, следствие разбирать-
ся не будет, и дальше не будет разбирать-
ся в этом суд, потому что при рассмотре-
нии вопросов на основании досудебного 
соглашения и в особом порядке, суд ли-
шен возможности исследовать доказа-
тельства по делу. Суд только фактически 
свидетельствует своим решением то, что 
сказали люди, которые добивались своих 
преференций. Дальше возникает вопрос: 
если принципиальный Лежнев стоит на 
своем и говорит: «я вину свою не при-
знаю, надо исследовать доказательства по 
делу», то в основу его якобы причастно-
сти к уголовному делу уже заложены за-
ведомо ложные показания лиц, которые 
его обвиняют просто для того, чтобы се-
бе получить соответствующие преферен-
ции в виде досудебного соглашения, осо-
бого порядка и, возможно, благоприятно-
го выхода из положения с наименьшим 
сроком назначенного наказания. Леж-
нев к деньгам, о которых идет речь в ма-
териалах уголовного дела, не имеет ника-
кого отношения. Подрезов, который име-
ет отношение к деньгам, дает показания 

на Лежнева. Молчанов, который име-
ет отношение к деньгам, дает показания 
на Лежнева. Ну очевидно любому гра-
мотному человеку, тем более юридиче-
ски образованному, что они используют 
те обстоятельства, которые предоставля-
ет следствие, для того чтобы снять с себя  
в первую очередь ответственность за те 
вопросы на тему того, а куда они-то дели 
деньги при исполнении контрактов. Леж-
нев не был ни подписантом, ни участни-
ком этих контрактов. Они – что Молча-
нов, что Подрезов, что иные лица – дали 
на него показания, просто понимая, что 
человек занимает определенное служеб-
ное положение, человек вовлечен в опре-
деленную деятельность администрации 
Орловской области в том числе, и человек 
вовлечен в те обстоятельства, которые оз-
вучил следователь. Но надо понимать, что 
на территории ЛНР и ДНР Лежнев нахо-
дился с благородной миссией, с направле-
нием туда гуманитарной помощи и, изви-
ните, лез на передовую туда, куда не лез 
и не полезет никогда никто. И это обсто-
ятельство необходимо учитывать… Хочу 
обратить ваше внимание на содержащи-
еся в предыдущем материале об избрании 
меры пресечения личные поручитель-
ства. На одно из заседаний о продлении 
содержания под стражей пришел Денис 
Орлов, человек с боевым ранением, кото-
рый еле стоял на своих двух ногах, пото-
му что состояние здоровья ему не позво-
ляло, очень сложно ему было это сделать. 
Но он начал свое выступление с того, что 
обратился к суду с фразой, которая про-
сто режет слух до боли в душе. Он сказал: 
«Я простой солдат, ваша честь. Я позна-
комился с Лежневым, когда мы выходи-
ли из-под Киева». (Вот просто интересно, 
что Лежнев делал под Киевом в 2022 году? 
Или адвокат что-то неправильно поняла? 
– Прим. ред.). В настоящее время Денис 
Орлов – руководитель «Бригады Катуко-
ва». Также был священник, и тоже его по-
зицию я прошу огласить в ходе нынеш-
него судебного заседания, он также ее 
поддерживает в качестве личного пору-
чительства, который сказал, что, если бы 
можно было туда сесть (в сизо. – Прим. 
ред.) вместо Лежнева, я бы сел. Поэтому 
такие личные поручительства заслужива-
ют особого внимания. Не в каждом судеб-
ном процессе и не применительно к каж-
дому лицу, которое находится в такой си-
туации, такие личные поручители при-
ходят и высказываются в защиту таких 
людей. Полагаю, что какие-то сокращен-
ные моменты в уголовном процессе абсо-
лютно недопустимы. В уголовном процес-
се, точно так же, как в математическом 
уравнении, существуют определенные 
взаимосвязи. И мы с вами как правопри-
менители просто обязаны их учитывать. 
Почему эти уравнения, процессуально 
обязательные, не учитываются в отноше-
нии Лежнева в настоящей правовой си-
туации, защите, совершенно непонятно. 
Они должны быть учтены. Личные пору-
чительства должны быть рассмотрены и 
учтены. Должны быть рассмотрены и об-
стоятельства, связанные с возможностью 
применения к нему домашнего ареста… 
Необходимо рассмотреть и вопросы, ка-
сающиеся избрания подписки о невыез-
де как меры пресечения, запрета опреде-
ленных действий – они тоже допустимы 
в этой ситуации. Тем более для реализа-
ции тех моментов, на которые мой подза-
щитный сейчас обратил внимание. Уж ко-
ли следствию это известно, он подписал 
контракт с Министерством обороны, не-
обходимо определенное время, чтобы он 
попал в пункт отбора, и соответствующие 
дальнейшие действия для направления 
его для исполнения воинской обязанно-
сти… В настоящее время все положения 
закона, о котором говорил Сергей Влади-
мирович, к нему применимы. В настоя-
щее время необоснованно говорит следо-
ватель, что к нему не поступали никакие 
документы, поскольку максимально бы-
стро всегда военкомат согласует со след-
ствием все эти обстоятельства, - заявила 
Елена Никифорова, добавив, что защита 
полагает, что следствие якобы скрывает 
упомянутые документы. Однако защита 
не смогла получить доказательства того, 
что документы о заключении Лежневым 

контракта были направлены в адрес след-
ствия. Якобы из-за недостатка времени, 
поскольку, как уже говорилось, обвиняе-
мого уведомили о судебном заседании за 
несколько часов. Поэтому защита попро-
сила суд выяснить, направлял ли военко-
мат бумаги о Лежневе следователям, в хо-
де рассмотрения дела. 

Кроме того, адвокат сообщила, что об-
виняемый и сторона защиты согласны 
оплатить залог, если таковой будет из-
бран в качестве меры пресечения. 

- У него есть соответствующие друзья, 
которые в случае принятия такого реше-
ния, в той сумме, которую определит суд, 
готовы сумму залога внести на депозит, 
для того чтобы обеспечить правопослуш-
ное поведение моего подзащитного, - по-
яснила Елена Никифорова. 

Кроме того, адвокат подчеркнула, что 
Лежнев имеет юридическое образова-
ние, знаком с нормами закона и осозна-
ет «степень, меру, глубину» ответствен-
ности, которую он будет нести, если его 
освободят из-под стражи. 

- То, что он человек ответственный, вы 
уже поняли. Тот факт, что на сегодняш-
ний день им заключен контракт с Мини-
стерством обороны, уже говорит о чертах 
его характера. Поэтому на сегодняшний 
момент нет ни малейшей доли сомнения 
в том, что он будет при необходимости 
являться по первому требованию в слу-
чае нахождения его на свободе, и у след-
ствия будут соответствующие докумен-
ты для возможного приостановления де-
ла, если он отправится защищать Родину. 

Принципиальная позиция защиты за-
ключается в следующем. Сергей Влади-
мирович Лежнев не совершал никакого 
преступления, материалами уголовного 
дела никоим образом не подтверждена 
его причастность к совершению престу-
пления. Привлечение его в качестве обви-
няемого по данному уголовному делу яв-
ляется незаконным, а тот порядок, кото-
рый сегодня возник по привлечению его 
по двум эпизодам, тем более демонстри-
рует предвзятое и незаконное отношение 
к моему подзащитному, - заключила адво-
кат Никифорова.

Анализировать аргументы столь высо-
копрофессионального юриста, каким яв-
ляется Елена Никифорова, не дело жур-
налистов, не обладающих специальными 
познаниями. Отметим лишь, что суд они 
не убедили (нас, впрочем, тоже). 

Как сообщается в официальном пресс-
релизе Советского районного суда, «вы-
слушав мнение участников процесса, ис-
следовав представленные материалы, суд 
указал, что у него есть достаточные осно-
вания полагать, что, находясь на свободе, 
обвиняемый может оказать воздействие 
на свидетелей по делу в силу своего долж-
ностного положения, получит возмож-
ность скрыть доказательства, либо иным 
путем воспрепятствует производству по 
делу. При этом каких-либо данных, ука-
зывающих на волокиту в расследовании 
уголовного дела, не установлено.

Кроме того, в соответствии с требова-
ниями уголовно-процессуального зако-
нодательства суд при рассмотрении хо-
датайства о продлении срока содержа-
ния под стражей не входит в обсуждение 
вопросов о виновности или невиновно-
сти обвиняемого в совершении престу-
пления, о доказанности вины и квалифи-
кации его действий, о законности и обо-
снованности предъявленного обвинения 
Лежневу С.В., в связи с чем доводы сто-
роны защиты о непричастности Лежне-
ва С.В. к инкриминируемому преступле-
нию не подлежат рассмотрению.

Также в ходе судебного заседания бы-
ло заявлено, что Лежнев С.В. подписал 
контракт с Минобороны РФ, однако под-
тверждающих сведений суду представле-
но не было.

Таким образом, суд ходатайство ру-
ководителя следственной группы удов-
летворил, продлил срок содержания под 
стражей обвиняемого С.В. Лежнева на 
один месяц, а всего до 4 месяцев 00 су-
ток, то есть до 24.09.2024 г.». Остается 
добавить, что и в отправке на СВО след-
ствие Лежневу отказало. Подробности – 
на стр. 3.

Татьяна ФИЛЕВА



С 16 августа трамвайное движение в 
Железнодорожном районе Орла было 
остановлено, в связи с этим часть авто-
бусов «ПАЗ Вектор» сняли с маршрутов 
№15 и 16. В итоге эти два маршрута ста-
ли призраками.

Пассажиры давно негодуют: троллей-
бусы маршрута №1 встретить невозмож-
но, даже если прождать 30 минут на оста-
новке. Троллейбуса на Выгонку нет и по-
давно, хотя его обещали запустить ещё 10 
месяцев назад. Разочарованные орловцы, 
которые пользуются транспортом МУП 
«ТТП», не могут понять, почему с каждым 
месяцем обслуживание муниципальных 
маршрутов только ухудшается.

В минувшую пятницу после 22 часов, 
как стало известно редакции, не смог-
ли уехать на Выгонку сотрудники ТЦ 
«ГРИНН», пришлось пользоваться так-
си: не только нет троллейбусного дви-
жения на Выгонку, но ещё из навигации 
пропал автобус № 15. Пассажиры звони-
ли диспетчеру, но тот ничем помочь не 
смог: констатировал факт, что автобуса 
не будет.

Сотрудники «Протона» жалуются на 
ухудшение работы маршрута троллейбу-
са № 4: если за полчаса транспорта нет, 
работающим приходится идти пешком на 
завод Приборов и пытаться втиснуться в 
переполненные «газели» или редко хо-
дящие большие автобусы маршрута № 9, 

тоже перегруженные вечером.
Информация в СМИ и соцсетях о 

троллейбусах, переданных из Санкт-
Петербурга, пока просто остаётся ин-
тересной для сведения. Новые машины 
ещё не выехали на линию, и когда это 
будет, пока неизвестно. В то же время 

наблюдательные пассажиры заметили, 
что с орловских улиц пропали москов-
ские троллейбусы, которые были в хо-
рошем состоянии и с опрятным салоном, 
в городе же остались, по сути, машины, 
превратившиеся в развалины на ходу.

Почему исчезла более комфортная и 

вместительная техника, где графики дви-
жения и почему такое неуважение к пас-
сажирам? Напрашивается неутешитель-
ный вывод: сейчас положиться на обще-
ственный транспорт в Орле нельзя, част-
ники работают как вздумается и каждый 
день в разное время съезжают с линии, 
тогда как орловский троллейбус с каж-
дым днём редеет, обновления как линий, 
так и подвижного состава в городе уже 
нет более десятилетия, а трамвай снова 
остался обслуживать только Заводской 
район.

По сервисам навигации выясняется, 
что в рабочий день по городу курсируют 
по 12-14 трамваев и троллейбусов. Это 
минимальные и устрашающие числа дня 
такого города, как наш. Для сравнения: в 
маленьком Подольске на линию выходят 
22 троллейбуса, а в Коломне – 38 трамва-
ев. А в Орле же ныне – не более 30 еди-
ниц городского электротранспорта…

Нет и обещанного капитального ре-
монта путей: перед открытием Красного 
моста, осенью 2023 года, были выполнены 
лишь минимальные ремонты нескольких 
коротких участков трамвайных путей.

В сфере общественного транспорта со-
временный Орёл основательно просел, и не-
заметно, чтобы кто-то был заинтересован 
исправить такое плачевное положение дел.

Источник: ИА «Инфо-Сити»
 (InfoOrel.ru)  

Фото: InfoOrel.ru

21 августа на заседании 
комитета по строительству 
и перспективному развитию 
города администрация внес-
ла вопрос о согласовании пре-
доставления в аренду земель-
ного участка в заповедной зо-
не Орла. Речь идет о террито-
рии между парком Победы 
и жилыми домами по ули-
це Горной, в народе это ме-
сто получило название «чер-
тов ров». Как отмечает го-
родская администрация, во-
влечены в оборот будут лишь 
неиспользуемые земли. С со-
ответствующим заявлением к 

ним обратилось ООО «Темп».
Слово взял заместитель 

председателя городского Со-
вета Владимир Негин. Свои во-
просы он адресовал предста-
вителям администрации. Пер-
вое, что хотел узнать город-
ской парламентарий, каким 
образом этот земельный уча-
сток был разделен на две части: 
«Для меня возмутительно, что 
такой объект, как парк Победы, 
кто-то попросил разделить его, 
а вы взяли и разделили».  Да-
лее Владимир Владимирович 
уточнил, по какой причине де-
путатам не был представлен на 

согласование проект решения 
об изменении внешнего обли-
ка парка или только данного зе-
мельного участка. «Мы должны 
знать, что именно хочет аренда-
тор там возвести, какие техни-
ческие характеристики будут 
установлены, т.е. полностью 
представить всю концепцию», 
- говорит Владимир Негин.

Начальник управления му-
ниципального имущества и 
землепользования города Сер-
гей Поляков ответил, что кон-
цепция будет разрабатывать-
ся после получения согласия 
депутатов городского Совета о 

предоставлении этого земель-
ного участка.

Однако Владимир Негин от-
мечает, что такой практики ни-
когда не было, чтобы в нача-
ле согласовывали земельный 
участок, а потом концепцию. 
Народный избранник напом-
нил, что существует процеду-
ра, когда речь идет о заповед-
ных зонах.

Кроме того, Владимир Не-
гин обращает внимание, что 
«чертов ров» - это лишь 30-40% 
запрашиваемого земельно-
го участка: «А дальше начина-
ется зеленая зона с зелеными 

насаждениями и не относится 
к «чертову рву», а просто зеле-
ная зона парка Победы».   

В итоге депутаты отправи-
ли проект на доработку. В сво-
ем решении народные избран-
ники рекомендовали городской 
администрации представить в 
горсовет проект решения «Об 
одобрении изменения архитек-
турного облика объекта парк 
Победы и прилегающей к не-
му территории в городе, рас-
положенного в заповедной зо-
не № 2.1».

Пресс-служба Орловского 
городского совета

«Принимать решение об установ-
ке бюста И.В. Сталина в Орле можно 
только по результатам общественно-
го обсуждения. К этому выводу приш-
ли депутаты профильного комитета по 
образованию, культуре и социальной 
политике при обсуждении вопроса об-
устройства в парке Победы аллеи По-
бедителей», - сообщила пресс-служба 
Орловского горсовета.

«Позицию сторонников установки 
бюста генералиссимуса Сталина в ря-
ду знаменитых маршалов и генералов, 
спасавших нашу землю от немецко-фа-
шистских захватчиков, озвучил заме-
ститель председателя горсовета Сер-
гей Швалов. Он напомнил, что фрак-
ция КПРФ внесла проект обустройства 
в парке Победы аллеи с бюстами выда-
ющихся военачальников, принимавших 
непосредственное участие в реализа-
ции Орловской стратегической насту-
пательной операции «Кутузов», в ходе 
которой были освобождены Орел и Ор-
ловская область в ходе Великой Отече-
ственной войны.

Председатель комитета напомни-
ла, что памятники выдающимся полко-
водцам – Г.К. Жукову, И.Х. Баграмя-
ну, А.В. Горбатову в нашем городе уже 
есть. «История не расставила все оцен-
ки роли И.В. Сталина, не рано ли ста-
вить бюст?» - спросила председатель 
комитета Татьяна Малыгина.

«И.В. Сталин за 10 лет из огромной 

аграрной страны сделал индустриаль-
ную, отразившую нападение мощней-
шей военной державы», - ответил Сер-
гей Швалов.

«Что мы с мертвыми воюем?! По-
сле Великой Отечественной войны гра-
ницы страны были отодвинуты на за-
пад на сотни километров, на десятиле-
тия созданы основы военной и эконо-
мической безопасности нашей страны», 

- высказал свою точку зрения депутат 
Николай Паршиков.

Заместитель председателя горсове-
та Владимир Негин отметил, что оцен-
ки личности И.В. Сталина в обществе 
крайне поляризованы. «Мы здесь на ко-
митете не можем говорить за всех жи-
телей Орла и Орловской области. Пред-
лагается прежде, чем решать вопрос об 
установке бюста Сталина, провести 

широкое общественное обсуждение», 
- сказал Владимир Негин.

На это Сергей Швалов сообщил, что 
в поддержку установки бюста собрано 
более трех тысяч подписей орловцев.  

В обсуждении вопроса участвовали 
представители общественности. Дирек-
тор лицея «Магистр» Андрей Ковыр-
шин отметил: «Разговор об оценке ро-
ли Сталина не закончится консенсусом, 
а учитывать реакцию общества крайне 
необходимо. После начала СВО в хра-
мах стало тесно. Православные не под-
держат установку бюста человека, ко-
торый несет ответственность за репрес-
сии священников, казачества».

Его поддержал представитель Орлов-
ского Братства Академистов Илья Ан-
дреев: «Установка бюста Сталина не 
сплотит общество, а наоборот, будет ра-
ботать на его раскол».

В итоге обсуждения комитет предло-
жил администрации города организо-
вать общественное обсуждение вопро-
са установки бюста И. В. Сталина на ал-
лее Победителей в парке Победы Орла.

По мнению заместителя председа-
теля горсовета Владимира Негина, оно 
должно пройти не в формате социоло-
гических опросов, а в виде полноцен-
ных публичных слушаний».

Пресс-служба Орловского 
городского совета
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Председатель Следственного коми-
тета России А.И. Бастрыкин поставил 
на контроль проверку по информации о 
ненадлежащем строительстве школы в 
д. Жилина Орловской области. Об этом 
сообщается в группе «Приемная Предсе-
дателя СК России» в соцсети ВКонтакте.

«В СМИ и социальных сетях сообщает-
ся, что в деревне Жилина Орловской обла-
сти затягивается строительство школы. На 

возведение учебного заведения подрядчи-
ку ООО «АС Монтаж» выделена крупная 
сумма, срок ввода объекта в эксплуатацию 
установлен на ноябрь текущего года. Од-
нако до настоящего времени проектная до-
кументация не разработана, работы не на-
чаты. При этом из-за активной жилой за-
стройки в населенном пункте отмечает-
ся нехватка свободных мест в имеющихся 
образовательных учреждениях.

В СУ СК России по Орловской области 

начата процессуальная проверка.
Председатель Следственного комитета 

Российской Федерации Александр Ива-
нович Бастрыкин поставил ход процессу-
альной проверки на контроль в централь-
ном аппарате ведомства и поручил руко-
водителю СУ СК России по Орловской об-
ласти Петру Ивановичу Юдину доложить 
о ее промежуточных результатах и при-
нятом по итогам решении», - говорится в 
сообщении.

21 августа 2024 г. под предсе-
дательством прокурора Орлов-
ской области Алексея Тимоши-
на состоялось оперативное со-
вещание, на котором обсуждено 
состояние законности при реа-
лизации проекта комплексно-
го развития территории жилой 
застройки в городе Орле, огра-
ниченной улицами Куйбышева, 
Цветаева и Наугорским шоссе.

В совещании приняли уча-
стие заместитель прокурора об-
ласти Борис Непорожный, на-
чальник управления по госу-
дарственному строительному 
надзору департамента надзор-
ной и контрольной деятельно-
сти Орловской области Анато-
лий Яшонков, начальник управ-
ления градостроительства адми-
нистрации города Орла Мария 
Родштейн, руководители жи-
лищного управления и отдела 

муниципального жилищного 
контроля администрации горо-
да Орла, руководитель ООО «СЗ 

СМУ № 2», инициативная груп-
па жителей дома № 7 на ул. Гра-
новского, работники аппарата 

прокуратуры области, прокурор 
Советского района города Орла.

 Открывая совещание, Алек-
сей Тимошин отметил, что над-
зор за соблюдением жилищных 
прав граждан является одним из 
приоритетных направлений ра-
боты прокуратуры региона.

Проверки в этой сфере прово-
дятся на системной основе. 

Проект комплексного раз-
вития территории в районе На-
угорского шоссе города Орла 
осуществляется застройщиком 
– ООО «СЗ СМУ № 2». В ходе 
строительных работ на данном 
объекте органами прокуратуры 
неоднократно выявлялись на-
рушения требований действую-
щего законодательства. С целью 
устранения нарушений прокура-
турой принимались меры реаги-
рования, нарушения устранены. 

 Алексей Тимошин отметил, 
что при реализации указанного 

проекта в соответствии с дого-
вором о комплексном развитии 
территории застройщик обязан 
приобрести у граждан принадле-
жащие им на праве собственно-
сти жилые помещения, располо-
женные в многоквартирных до-
мах, признанных аварийными и 
подлежащими сносу, в том числе 
в многоквартирном доме № 7 на 
ул. Грановского.

Прокурор области акцентиро-
вал внимание на недопустимо-
сти нарушений жилищных прав 
граждан, проживающих в ука-
занном доме.

 По итогам совещания при-
нято решение, в котором опре-
делены конкретные мероприя-
тия, ответственные исполните-
ли, установлен контроль за их 
исполнением.

Прокуратура 
Орловской области

Жительницы Орла, поверив-
шие дистанционным мошенни-
кам, перевели на «безопасные 
счета» более полутора миллио-
на рублей каждая.

Как сообщили в УМВД Рос-
сии по Орловской области, жен-
щины обратились в отдел поли-
ции по Железнодорожному рай-
ону Орла.

Схемы, используемые мошен-
никами, были похожи. Так, сна-
чала женщинам позвонили яко-
бы работники компаний сотовой 
связи и сообщили, что у них за-
канчиваются договоры на обслу-
живание сим-карт, и предложи-
ли их продлить. Далее женщинам 

пришли смс-сообщения с кода-
ми, которые они продиктовали 
неизвестным. Затем орловчан-
кам поступили звонки о том, что 
мошенники взломали их кабине-
ты на портале Госуслуг и могут 
оформить на них кредит. А что-
бы этого не произошло, женщи-
нам нужно самим взять займы 
и поместить их на «безопасные 
счета».

Доверчивые орловчанки вы-
полнили все инструкции звонив-
ших. В результате жительницы 
Орла перевели мошенникам бо-
лее полутора миллионов рублей 
каждая.

По данным фактам возбужде-
ны уголовные дела.

Об этом сообщили в СУ СК 
России по Орловской области.

«В ходе мониторинга соци-
альных медиа выявлена инфор-
мация о том, что сотрудников 
скорой помощи БУЗ ОО «Дол-
жанская центральная районная 
больница» переместили в поме-
щение, находящееся в ненадле-
жащем состоянии, с наличием на 
стенах плесени и осыпающейся 
штукатуркой, определив его но-
вым рабочим местом сотрудни-
ков. С целью установления всех 
фактических обстоятельств про-
изошедшего, а также в связи с 

возможным наличием реальной 
угрозы для здоровья людей, Ли-
венским межрайонным след-
ственным отделом следствен-
ного управления СК России по 
Орловской области организова-
но проведение процессуальной 
проверки.

В настоящее время следовате-
лями СК выполняется комплекс 
мероприятий, направленных на 
установление всех обстоятельств 
произошедшего. По результатам 
проверки будет принято процес-
суальное решение», - говорится в 
официальном сообщении.

Орловский областной суд 
рассмотрел дело об устранении 
нарушений санитарного зако-
нодательства и обязал ООО 
АПК «Юность» довести до гиги-
енических нормативов уровень 
шума и звука от работающего 
оборудования в дневное время.

Как следует из материалов 
дела, в Территориальный отдел 
Управления Роспотребнадзора 
по Орловской области в г. Лив-
ны неоднократно поступали об-
ращения жителей о негативном 
воздействии на здоровье произ-
водственной деятельности, осу-
ществляемой юридическими 
лицами на территории произ-
водственной площадки по адре-
су: г. Ливны, ул. Элеваторная, 
д. 1. В ходе проведенной про-
верки были выявлены наруше-
ния санитарных норм и правил, 
выразившиеся в превышении 
уровня шума в дневное и ноч-
ное время от производственно-
го оборудования и запыленно-
сти воздуха на территории жи-
лой застройки.

После чего Территориальный 
отдел Управления Роспотреб-
надзора по Орловской области 
в г. Ливны обратился в суд с ис-
ком к ООО «АПК «Юность» об 
устранении нарушений сани-
тарного законодательства.

Истец просил суд обязать 
ООО «АПК «Юность» в тече-
ние месяца со дня вступления 
решения суда в законную си-
лу обеспечить соблюдение тре-
бований п. 100, п.п. 111, 112 

СанПиН 1.2.3685-21 «Гигиени-
ческие нормативы и требования 
к обеспечению безопасности и 
(или) безвредности для челове-
ка факторов среды обитания» 
при осуществлении производ-
ственной деятельности на про-
мышленной площадке по адре-
су: Орловская область, г. Ливны, 
ул. Элеваторная, д. 1, и довести 
до гигиенических нормативов 
уровень шума и звука от работа-
ющего оборудования в дневное 
и ночное время в жилом поме-
щении и на территории жилой 
застройки по адресу: Орловская 
область, г. Ливны, ул. 1-я Буту-
ровка, д. 23 и д. 25/1; соблюдать 
предельно допустимые концен-
трации взвешенных частиц в 
атмосферном воздухе на при-
легающих территориях к жило-
му дому 23 по ул. 1-я Бутуровка 
г. Ливны.

В целях установления юриди-
чески значимых обстоятельств 
по делу определением суда бы-
ла назначена судебная экспер-
тиза уровня шума, звука и мас-
совой концентрации взвешен-
ных частиц в атмосферном воз-
духе, производство которой 
поручено ФБУЗ «Центр гигие-
ны и эпидемиологии в Орлов-
ской области».

В ходе рассмотрения дела су-
дом установлены нарушения 
ООО «АПК Юность» санитар-
ных требований в части пре-
вышения уровня шума и звука 
от работающего оборудования 
в дневное время суток в жилом 
помещении и на территории 

жилой застройки по адресам, 
указанным выше.

В исследованных пробах ат-
мосферного воздуха макси-
мально-разовые концентрации 
взвешенных частиц не превы-
шают максимально-разовые 
предельно-допустимые кон-
центрации, установленные Сан-
ПиН 1.2.3685-21.

Качество атмосферного воз-
духа в исследованных пробах 
соответствует требованиям 
СанПиН 2.3685-21.

Таким образом, суд иско-
вые требования удовлетворил 
частично.

Суд обязал ООО «АПК 
«Юность» довести до гигиени-
ческих нормативов уровень шу-
ма и звука от работающего обо-
рудования в дневное время в 
жилом помещении и на терри-
тории жилой застройки по адре-
су: Орловская область, г. Ливны, 
ул. 1-я Бутуровка, д. 23, а также 
на территории жилой застрой-
ки по адресу: Орловская об-
ласть, г. Ливны, ул. 1-я Бутуров-
ка, д. 25/1.

Решение было обжаловано 
ответчиком по делу в суд апел-
ляционной инстанции.

Судебная коллегия по граж-
данским делам Орловского об-
ластного суда оставила решение 
Ливенского районного суда без 
изменения, апелляционную жа-
лобу ООО «АПК «Юность» – 
без удовлетворения.

Пресс-служба Орловского 
областного суда

Александр Бастрыкин заинтересовался 
строительством школы в Жилино

Прокурор Орловской области провел совещание по вопросу состояния законности при 
реализации проекта комплексного развития территории жилой застройки в городе Орле

«Вечерний Орел»: Две орловчанки перевели 
аферистам по 1,5 млн рублей каждая

Суд предписал убавить звук

В Должанском районе Орловской области 
организована доследственная проверка
по факту возможного нарушения прав 
сотрудников скорой помощи
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Ситуацию с вывозом ТКО ритуально 
обсудили на заседании профильных ко-
митетов городского и областного сове-
тов. Один из самых ярких тезисов – сей-
час вывозу мусора не мешают ни сугробы, 
ни зауженные проезды во дворах, ни се-
зонные простуды водителей. И при этом 
контейнерные площадки во многих дво-
рах просто утопают в невывезенных от-
ходах. По мнению депутатов, это означа-
ет только одно – зимой ситуация с вывоз-
ом мусора многократно ухудшится. Так 
что орловцам придется и дальше за свои 
деньги терпеть бардак в этой сфере. От-
веты чиновников о том, почему не удает-
ся навести порядок, не отличаются ори-
гинальностью. Раз за разом они приводят 
кучу отговорок и оправданий собственно-
го бездействия, вместо того чтобы назвать 
реальные шаги – что планируется сделать 
для наведения порядка. Правда, всплыва-
ют и новые штрихи, которые очень орга-
нично укладываются в общую картину 
мусорного хаоса.

ПРОблемы на любОй цвеТ И вКус
Среди самых болезненных проблем – 

несвоевременный вывоз отходов с площа-
док и следующее за этим захламление мест 
накопления ТКО. Выступающие по тради-
ции рассказывают, что убирать контейнер-
ные площадки должен не регоператор, а 
собственник земли, на которой они распо-
ложены.  При этом депутаты также по тра-
диции отвечают, что если мусор вывозить 
вовремя, то никакого захламления земли 
и не будет. А если перевозчики не выдер-
живают график, то зачем перекладывать с 
больной головы на здоровую? 

Спустя несколько лет после старта «му-
сорной реформы» по-прежнему остро сто-
ит проблема с обеспечением площадка-
ми для сбора крупногабаритных отходов. 
Здесь черепашьим шагом вопрос реша-
ется, но такими темпами до порядка еще 
очень и очень далеко. В ряде районов до сих 
пор не хватает даже стандартных контей-
неров. Хотя их было закуплено куда боль-
ше необходимого, о чем мы писали в статье 
«Абсурд за бюджетные деньги» в №7 (59) 
от 1 марта 2023 г. https://orelsredaplus.ru/
absurd-za-byudzhetnye-dengi/  В чем про-
блема перераспределить контейнеры по 
районам и закрыть дефицит за счет тех, ко-
торые оказались не нужны в Орле? На этот 
вопрос, увы, опять ответа никто не дал. 

Перечисление недостатков на област-
ном комитете получилось довольно внуши-
тельным: это и нехватка транспорта у пе-
ревозчиков, и недостаток перегрузочных 
станций, который непосредственно связан 
с проблемами логистики. Но особо в этой 
череде выделяется следующий парадокс. С 
одной стороны, мощностей мусоросорти-
ровочных предприятий больше, чем необ-
ходимо для нашего региона. Напомним, в 
области образуется 200 тысяч тонн отходов 
в год. А с другой стороны, главные по мощ-
ностям сортировки сконцентрированы под 
Орлом (из-за чего мусор приходится воз-
ить со всех концов региона). И с третьей 
стороны, львиная доля отходов идет толь-
ко на один из двух имеющихся под Орлом 
комплексов. В итоге на бумаге сортировоч-
ных мощностей в избытке. А в реальности 
«Экополис» не справляется в полном объ-
еме с поступающими отходами и свалива-
ет их на карты захоронения вообще без со-
ртировки (о чем неоднократно писало на-
ше издание). 

начИнаТь нужнО сО схемы
Перечисление проблем в сфере обра-

щения с ТКО председатель комитета по 

ЖКХ облсовета Сергей Кутенев связал с 
низким качеством действующей террито-
риальной схемы, которая является для ре-
гоператора «Зеленой рощи» основным до-
кументом. Депутаты считают, что терсхема 
требует детальной и неформальной пере-
работки. Дальнейшее игнорирование не-
обходимости внесения корректировок в 
этот документ чревато социальными про-
блемами, – отметили депутаты. С 1 янва-
ря 2025 года вносятся новые правила рабо-
ты с терсхемой. Уже сейчас нужно гото-
виться к этому нововведению и скоррек-
тировать все цифры исходя из реальных 
данных. (Напомним, мы неоднократно пи-
сали, что даже объем мусора в орловской 
территориальной схеме на протяжении не-
скольких лет был указан неверно). Не го-
воря уже о реальных возможностях сорти-
ровочных комплексов – которые, опять 
же, по мнению депутатов, надо прописы-
вать исходя из реальной штатной числен-
ности предприятий и реальной производ-
ственной мощности. А не как получилось 
с «Экополисом», который уже полгода не 
может выйти на заявленные мощности со-
ртировки из-за кадрового дефицита. Так-
же в терсхеме необходимо указывать ре-
ально имеющиеся полигоны и действую-
щие комплексы. Необходимо оптимизиро-
вать и логистику потоков ТКО. Это влияет 
на множество параметров, начиная от из-
носа дорог (а весной и осенью вводятся 
ограничения на грузоподъемность техни-
ки, которая двигается по основным трас-
сам) и заканчивая работой оборудования 
на сортировочных комплексах, которое из-
нашивается, ломается и нуждается в пла-
новом ремонте. 

Необходимо прописать в территориаль-
ной схеме потенциальные места размеще-
ния новых полигонов, сортировочных ком-
плексов и станций перегрузки как для при-
влечения бизнеса, так и для возможности 
области самостоятельно создавать такие 
объекты на базе регионального операто-
ра. Причем все детали должны быть взаи-
мосвязаны. А с взаимосвязью у чиновни-
ков беда-беда. По заявлению руководите-
ля комплекса «ЭкоСити» Юрия Парахина, 

один только его завод вполне успешно со-
ртировал по 120 тысяч тонн отходов в год. 
На 2024-й предприятию выделили «квоту», 
согласно территориальной схеме, всего на 
9 тысяч тонн отходов. Как при таком отно-
шении можно завлекать инвесторов? Ведь 
бизнесмены прекрасно видят, что власти 
могут задушить любое начинание одной 
строчкой в схеме. И тут вдруг предприни-
мателям говорят: приходите, развивайте 
свой бизнес! Вы бы пошли? Ведь информа-
ция о происходящем на «ЭкоСити» нахо-
дится в свободном доступе! Любой вменя-
емый инвестор прочтет, как уничтожают 
работающее производство, и примет про-
читанное к сведению, прежде чем прини-
мать решение о вложении своих средств в 
создание новых мощностей в нашем реги-
оне. И это лишь одна из рукотворных про-
блем, лежащих в основе мусорного кол-
лапса. При этом на комитете руководитель 
облдепартамента ЖКХ, ТЭК и энергосбе-
режения Сергей Латынин не стал расска-
зывать, за какие тяжкие грехи «ЭкоСити» 
урезали объем переработки и фактически 
поставили предприятие на грань закрытия. 

нОвый ПОлИгОн
Также на комитете затронули и беду, 

о которой говорилось и писалось неодно-
кратно практически с самого старта «му-
сорной реформы». В Орловской области 
острая нехватка полигонов для захороне-
ния так называемых «хвостов» (отходов, 
которые прошли сортировку и из которых 
удалось извлечь все возможное для повтор-
ной переработки и использования). Здесь 
же рядом проблема дефицита предприя-
тий, которые бы использовали вторсырье в 
своем производственном цикле. Мы очень 
подробно описывали проблему таких за-
водов в статье «Орлу не хватает мусо-
ра?» в №4 (42) от 19 октября 2022 г. https://
orelsredaplus.ru/orlu-ne-hvataet-musora/, 
так что повторяться не будем. Тем более 
что со времени выхода материала ниче-
го кардинально в этом направлении не по-
менялось – новых заводов по переработ-
ке вторсырья в регионе не прибавилось. 
Напротив, реализовать отобранное стало 

гораздо сложнее. Из-за чего предприятие 
«ЭкоСити» даже снизило процент отбора 
вторсырья с 60% до 15%. На этом же уровне 
– 15% (по бумагам!) – работает и новый 
завод «Экополис». То есть даже имеющие-
ся полигоны заполняются гораздо быстрее 
расчетных цифр. А это означает, что регио-
ну не просто остро нужны новые места за-
хоронения «хвостов» – их нужно гораз-
до больше изначально запланированного, 
ведь и процент отбора вторсырья не удает-
ся довести до плановых значений. 

Пару слов о новом полигоне рассказал 
на комитете руководитель облдепартамен-
та ЖКХ, ТЭК и энергосбережения Сергей 
Латынин. Область не оставляет надежду 
построить еще один полигон по концесси-
онному соглашению. Сейчас в работе как 
раз такой проект. Земельный участок уже 
подобран, и сейчас идет оценка возможно-
стей передачи земли под будущим полиго-
ном из муниципальной собственности в 
областную, чтобы была возможность реа-
лизовать проект. Увы, никаких подробно-
стей насчет того, где именно появится но-
вый полигон, не прозвучало.

Также надежды на улучшение ситуации 
связывают с изменением федеральных за-
конов. В частности, в регионе могут поя-
виться перегрузочные площадки. «Поче-
му «Зеленая роща» не смогла реализовать 
свои предложения по инвестициям? Пото-
му что перегрузка не вошла в тариф. Зако-
нодательство по тарифу формировалось 
после того, как отбирался регоператор, и 
никто не мог предположить такую ситуа-
цию. Сейчас этот вопрос, я надеюсь, дол-
жен скоро решиться. Кроме того, в тари-
фикации будут и другие изменения. И по-
ка не будет единой организации, которая и 
вывозит отходы, и отвечает за чистоту кон-
тейнерных площадок, мы не сможем наве-
сти порядок», – пояснил Сергей Латынин.

Еще один важный момент – это запрет 
на движение большегрузного транспор-
та по дорогам области во время весенней 
и осенней распутицы. Сейчас мусоровозы 
дважды в год вынуждены свозить отходы 
со всей области под Орел на сортировку 
полупустыми. Иначе они нарушат запрет 
на проезд большегрузов. На федеральном 
уровне, по словам Латынина, прорабаты-
вается норма, которая позволит тяжелым 
мусоровозам ездить круглый год. При этом 
по этой теме пока так и не пришли к едино-
му мнению – ведь запрет вводится, чтобы 
сохранить трассы. И тяжелые мусорово-
зы просто добьют и без того не самые ров-
ные и качественные дороги. Остаться без 
дорог или вовремя вывозить весь мусор – 
пока еще идут споры. Однако расчет ко-
личества и грузоподъемности транспорт-
ных средств при проведении последующих 
конкурсов на отбор  перевозчиков необхо-
димо будет проводить с учетом этих еже-
годных ограничений, – напомнил Сергей 
Латынин. 

смысл в ПОлИгОнах, 
еслИ неТ сОРТИРОвКИ?
Неожиданное продолжение получи-

ла тема полигонов после вопроса депута-
та Руслана Перелыгина. Он поинтересо-
вался, почему профильный департамент 
усиленно пиарил открытие нового сорти-
ровочного комплекса «Экополис», в со-
ставе которого есть и «высокотехноло-
гичный полигон сваливаются отходы, не 
прошедшие сортировку. Да и сама техно-
логия не имеет ничего общего с презента-
циями, которые показывали накануне от-
крытия. В частности, на картах захороне-
ния нет никаких брикетов – мусор свали-
вают как попало. 

Чисто не будет – 
будет только хуже?
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Евгений 
Косогов

Сергей Латынин ответил, что контро-
лировать все процессы должны соответ-
ствующие федеральные структуры. Ни 
его департамент, ни регоператор не мо-
гут вмешиваться в этот процесс. Доволь-
но странное заявление. Особенно если 
учитывать, что работу соседнего сортиро-
вочного предприятия «ЭкоСити» почему-
то тот же регоператор вполне может кон-
тролировать. О чем шла речь на одном из 
предыдущих комитетов и о чем мы также 
писали в своих статьях. Удивительная вы-
борочность в применении одних и тех же 
законов. Тут полномочия и все рычаги воз-
действия есть, а тут внезапно только феде-
ральные надзорные органы могут прово-
дить контроль!

При этом Сергей Латынин настаива-
ет на том, что «Экополис» получит денеж-
ные средства лишь за тот объем, который 
был отсортирован и захоронен согласно 
утвержденной технологии. А была ли со-
блюдена технология, будет проверять соот-
ветствующий надзорный орган. При этом в 
территориальной схеме прописан процент 
сортировки 35%, именно этот показатель 
и будут требовать от «Экополиса», – под-
черкнул Латынин. Но итоговый процент 
(сколько по факту отсортировали на «вы-
сокотехнологичном» предприятии) по не-
объяснимой причине можно будет посмо-
треть лишь по завершении года. 

ПЕрЕрасПрЕдЕлЕниЕ ПотоКов
Очень характерный штрих – это тот 

факт, что некоторые проблемы с вывозом 
отходов могут быть отрегулированы про-
фильным департаментом. На это в своем 
выступлении обратил внимание депутат 
Евгений Косогов. 

Именно облде-
партамент внес 
корректировку в 
схему обращения 
с ТКО, согласно 
которой львиная 
доля мусора по-
шла на сортировку 
«Экополису». При 
этом точно такое 
же предприятие 
«ЭкоСити» оказа-
лось загружено по 
минимуму. Если 
разделить поток, 

то удастся решить 
сразу несколько се-

рьезных проблем. Во-первых, возрастет 
качество сортировки. Уже более полуго-
да завод «Экополис» не справляется с тем 
объемом мусора, который туда поступа-
ет. Очевидно, что эту проблему необходи-
мо решать, и решение лежит на поверхно-
сти – просто перенаправить часть отходов 
на соседний завод. Но департамент с неве-
роятным упорством продолжает «прессо-
вать» «ЭкоСити», не давая ему работать в 
полную силу. И при этом «Экополис» яв-
но не в состоянии выдержать хлынувший 
на новое предприятие поток мусора. Поче-
му департамент упорно не хочет слышать 
предложения депутатов? Этот момент му-
сорного бардака – целиком и полностью 
рукотворная часть происходящего. И так-
же может быть исправлен одним росчер-
ком пера.

Во-вторых, разделение потоков на два 
равных позволит решить еще одну давнюю 
и серьезную беду, о которой не раз гово-
рилось на разных уровнях. И Евгений Ко-
согов еще раз об этом напомнил. Направ-
ление львиной доли мусоровозов на один 
из сортировочных заводов приводит к об-
разованию очереди. Так было на «ЭкоСи-
ти», теперь такую же картину можно на-
блюдать на «Экополисе». Машины тупо 
стоят в очереди на разгрузку, теряя драго-
ценное время. Водители могли бы совер-
шить еще один рейс и не допускать мусор-
ных завалов. Но вместо этого они выпол-
няют волю чиновников из департамента и 
стоят-стоят-стоят. Опять же одним росчер-
ком пера можно было бы решить эту про-
блему и разделить поток, тем самым суще-
ственно сократив время ожидания в очере-
ди на сортировку и увеличив число рейсов 

мусоровозов. Но чиновники, как бетонные 
цитадели, стоят на страже беспорядка и не 
хотят использовать имеющиеся у них ры-
чаги исправления ситуации. 

«старыЕ ПЕсни о главном»
Руководитель облдепартамента ЖКХ, 

ТЭК и энергосбережения Сергей Латы-
нин в своем объемном выступлении отме-
тил, что ситуация в разных муниципаль-
ных образованиях разная. Есть районы, 
где с вывозом ТКО проблем не возника-
ет: Глазуновка, Покровское и ряд других. 
Среди проблемных – Мценск и Орел. По 
мнению Латынина, это говорит не о непра-
вильном подходе регоператора или депар-
тамента, а о комплексной проблеме всех 
служб. Чиновник вкратце рассказал, что на 
федеральном уровне прошел штаб, посвя-
щенный проблеме ТКО. Ведь многие беды 
удалось бы решить, если закрыть имеющи-
еся в законах дыры и противоречия. Ана-
лиз, проведенный на уровне министерства, 
показал, что, если в крупных городах за вы-
воз ТКО и за содержание контейнерной 
площадки отвечает одна организация, а 
именно регоператор, – в этих населенных 
пунктах проблем нет. В Орловской обла-
сти пока в этой сфере иллюстрация к бас-
не про лебедя, рака и щуку. Латынин под-
робно рассказал очевидные вещи, забыв 
пояснить: когда же у нас произойдет чудо 
и за все будет отвечать один регоператор? 
В который раз чиновник вспомнил про то, 
что на контейнерные площадки привозят 
строительный мусор, покрышки и прочие 
отходы, которые к ТКО не относятся. Эти 
отходы ложатся на плечи муниципалите-
тов, которые должны вывозить такие от-
ходы за свой счет. Однако бюджет того же 
Орла не позволяет заключить контракт на 
вывоз «лишнего» мусора. По словам Латы-
нина, весной регоператор взял на себя вы-
воз таких отходов со смешанных свалок. 

Еще один момент, на который указал в 
своем выступлении господин Латынин, – 
это нехватка уже установленных контей-
неров и бункеров. В качестве примера бы-
ла приведена площадка на Авиационной 
при выезде на Комсомольскую. Там стоят 
и контейнеры для мелкого мусора, и бун-
керы для КГО. Анализ показал, что окрест-
ные дома образуют столько мусора, что его 
надо вывозить не один раз в день, а два раза 
в день. Нужно либо расширять уже суще-
ствующую, либо строить новую площад-
ку. Для расширения нужно снести распо-
ложенные по соседству незаконные гара-
жи. И практически по каждой точке возни-
кают такие вопросы, и прорабатывать их 
приходится совместно. Но средств бюдже-
та на все не хватает, – отметил Латынин.

Сергей Кутенев отметил, что на людей 
вину переложить нельзя, так как жильцы 
платят за вывоз. И если они не могут по-
ложить пакет с мусором в битком наби-
тый контейнер и просто вынуждены его 
класть рядом, то в этом нет ни вины жиль-
цов, ни вины муниципалитета. Именно 
переполненность контейнеров вызывает 
волну негатива. В качестве примера пред-
седатель комитета вынужден был приве-
сти свой личный опыт общения с регопе-
ратором. Подписан договор на вывоз му-
сора. Однако в соответствии с графиком 
мусор не вывозится. Приходится звонить в 
«Зеленую рощу» и решать вопрос. Напри-
мер, требовать не начислять плату за невы-
полненную работу по вывозу мусора. При 
этом отказаться от услуг «Зеленой рощи» 
невозможно. И каждый раз при обсужде-
нии проблем с отходами с трибун расска-
зывают о том, что плохие граждане несут 
на площадки тот мусор, которого там быть 
не должно. Но почему не навести порядок 
с регоператором? Почему не наладить вы-
воз того мусора, который входит в тариф и 
за который люди исправно платят? На ав-
густовской сессии облсовета «мусорный 
вопрос» еще раз озвучат в рамках «часа 
контроля».

Плюс городсКиЕ бЕды
Продолжение жаркой дискуссии (прав-

да, уже совсем иным составом участни-
ков) развернулось на городском комитете 

по ЖКХ. В этот раз народные избранники 
обсуждали ситуацию с представителем са-
мого регоператора – с главным консуль-
тантом «УК «Зеленая роща» Александром 
Филатовым. Он напомнил, что вывоз му-
сора в Орле осуществляется четырьмя пе-
ревозчиками. «Ситуация с вывозом мусо-
ра несколько различается по разным рай-
онам города. Так, минимальное количе-
ство обращений поступает по Советскому 
району. Несколько больше по Заводскому 
и Железнодорожному. В Северном райо-
не ситуация промежуточная», – расска-
зал Александр Филатов. По его мнению, в 
основном проблемы в состоянии террито-
рий, прилегающих к контейнерным пло-
щадкам частного сектора. Которые ис-
пользуются для складирования разнород-
ного мусора, в том числе не относящегося 
к ТКО. 

«Регоператор «Зеленая роща» делает 
вывоз мусора и составляет акт о том, что 
на территориях, прилегающих к контей-
нерным площадкам, находятся смешан-
ные отходы, не относящиеся к ТКО. Со-
ставлено уже порядка 70 таких актов. Они 
переданы в адрес органов местного самоу-
правления. Но практических мероприятий 
по актированию данных фактов со сторо-
ны администрации города пока нет. Соот-
ветственно, «УК «Зеленая роща» не имеет 
полномочий (оснований тарифных и пра-
вовых) заниматься организацией вывоза 
отходов, которые к ТКО не относятся. Сей-
час ситуация довольно сложная в Завод-
ском и Железнодорожном районах имен-
но по этой проблематике», – вкратце рас-
сказал Александр Филатов.

Слово взял председатель профильного 
комитета Илья Жуков. Он отметил, что в 
некоторых районах дошло до того, что не-
возможно отсыпать края дороги (конкрет-
но – на округе Жукова по улице Лазо) из-
за того, что там свален мусор. Городской 
парламентарий в очередной раз задал во-
прос: «Когда в городе будет чисто?»

Отвечая на вопрос народного избран-
ника, Александр Филатов рассказал, что в 
первой половине лета на основании акти-
рования многие десятки адресов подобных 
скоплений разнородных отходов были вы-
везены регоператором. Основанием стали 
подписанные администрацией Орла акты 
о признании отходов смешанными комму-
нальными. Они были вывезены, минуя со-
ртировки, непосредственно на полигон для 
захоронения. Со второй половины лета ак-
тирование по данному направлению сва-
лок, назовем их так, прекращено. Регопе-
ратор оснований вывозить не имеет.

Илья Жуков возмущен, что в жару, ког-
да температура достигает более 30 граду-
сов, весь невывезенный мусор источает 
ужасный запах. 

Представитель регоператора пытал-
ся объяснить это тем, что администрация 
не согласна считать эти отходы некомму-
нальными и полагает, что регоператор за 
счет «непонятных ресурсов» должен вы-
возить их самостоятельно. У «Зеленой ро-
щи» нет средств, чтобы вывозить эти от-
ходы, – раз за разом повторял Александр 
Филатов.

брянсК – КаК другоЕ государство
Зампред горсовета Сергей Себякин так-

же отметил неудовлетворительную рабо-
ту регоператора. Он напомнил, что вместе 
с депутатами делает объезд контейнерных 
площадок, и каждый раз пред ними пред-
стает одна и та же картина. Лежит неу-
бранный мусор. Причем не КГО, не стро-
ительный (по которому нужны дополни-
тельные акты). Депутат отметил, что не 
вывозятся ТКО, вывоз которых оплачен 
жителями. Депутата интересовало, поче-
му не пересматриваются схемы вывоза? 
Ведь очевидно, что существующих рей-
сов не хватает для того, чтобы убрать все 
контейнерные площадки вовремя и в пол-
ном объеме. Сергей Николаевич расска-
зал собравшимся, что вместе с коллегами 
и с сотрудниками городской администра-
ции побывал в Брянске, чтобы посмотреть, 
как у них обстоят дела с вывозом мусора. 
Народный избранник подчеркнул, что 

такого безобразия, как в Орле, там нет, и 
задал вопрос «Зеленой роще» о предпри-
нимаемых мерах по улучшению ситуации 
в городе. Также Сергей Себякин попросил 
администрацию города последовать опы-
ту соседей из Брянска и подать в суд на ре-
гоператора, в нашем случае – на «Зеле-
ную рощу». В частности, соседям в Брян-
ске удалось обязать регоператора вывоз-
ить листву, ветки и смет с улиц. 

Александр Филатов отметил, что в срав-
нении с Брянском в нашей области очень 
мало полигонов. Он отмечает, что там 13 
полигонов, в то время как в нашем регио-
не два с половиной. Брянский регоператор 
в итоге получает возможность как раз и на-
правлять часть средств на вывоз разнород-
ных отходов, организовывать собственную 
инвестиционную деятельность. На Орлов-
щине львиная доля средств уходит на ГСМ, 
так как возить приходится со всей области 
на имеющиеся два полигона. В связи с чем 
наши перевозчики вынуждены отправлять 
мусор за десятки километров от мест на-
копления – средств на другие цели про-
сто не остается. Также не удается и найти 
допсредства на то, чтобы заплатить поболь-
ше перевозчикам. В итоге кто-то (как «Эко-
Транс») справляется путем гениального 
менеджмента, но большинство не выдер-
живает. В этом принципиальное различие 
ситуации в Орле и в Брянске – изначально 
неправильный «скелет», на который уже 
крепится все остальное, - отметил Филатов. 

сЕКрЕты большиЕ и малЕньКиЕ
Еще один показательный момент: Алек-

сандр Филатов часть вопросов переадре-
совал в профильный департамент. В част-
ности, что касается изменения графиков и 
схемы вывоза отходов, поскольку, по мне-
нию выступающего, сам регоператор за-
ставить перевозчиков делать больше рей-
сов не может. Внезапно в поддержку ре-
гоператора выступил и депутат Владимир 
Букалов. Он отметил, что во многом вина в 
происходящем лежит на профильном об-
лдепартаменте, где не смогли за столько 
лет создать работающую систему по вы-
возу отходов. Везде говорят, что ветки и 
строительные отходы орловцы должны вы-
возить самостоятельно. Но почему не объ-
яснят людям, что же делать? Жечь запре-
тили, а куда девать все, что накапливается 
в частном секторе – у многих жителей от-
вета нет. Пожилые люди не пользуются ин-
тернетом и не могут найти координаты пе-
ревозчиков, которых можно нанять для вы-
воза образовавшихся отходов. 

Также в облдепартамент Александр Фи-
латов переадресовал и все вопросы каса-
тельно нормативов образования ТКО в 
частном секторе и в многоквартирных до-
мах. Ни по структуре отходов, ни по их ко-
личеству данных у регоператора нет. Соот-
ветствующие исследования заказывал об-
лдепартамент.  Что в итоге вошло в замеры 
и что жители вправе требовать вывозить – 
знают только областные чиновники. 

Еще одна беда, о которой ранее уже го-
ворилось на областном комитете, что в ре-
гионе, по сути, создана система ручного 
управления. Перевозчики не выполняют 
условия договоров, подписанных с юри-
дическими лицами. Руководителям пред-
приятий приходится лично звонить руко-
водителю «Зеленой рощи» и напоминать 
о необходимости вывозить отходы. По-
хорошему, как отметили депутаты, с та-
кими перевозчиками нужно было бы дав-
но порвать все отношения, но альтерна-
тивы им нет. Ответа по этой ситуации не 
последовало.

В итоге народные избранники предло-
жили создать комиссию из числа перевоз-
чиков, сотрудников городской админи-
страции, депутатского корпуса для реше-
ния первоочередных вопросов, сложив-
шихся с вывозом мусора. Планируется, 
что комиссия будет собираться ежене-
дельно. Пока же городские парламента-
рии вновь признали работу регоператора 
неудовлетворительной. 

Сергей МИЛЯХИН,
Фото автора, 

ул. Комсомольская, 191, 16.08.2024
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Рассказ об этом происшествии опубли-
кован в группе «Станция скорой медицин-
ской помощи (г. Орел) ВКонтакте.

«Об этом случае мы не стали расска-
зывать сразу – слишком уж тяжёлый он 
эмоционально. Сейчас, когда всё самое 
страшное позади и маленький пациент 
уже дома, мы решили рассказать о нём как 
о ярком примере высокого профессиона-
лизма, слаженной работы и преемствен-
ности в оказании медицинской помощи.

… Этот вызов бригада скорой получила, 
когда уже возвращалась на подстанцию. 
Совсем неподалёку произошла трагедия 
– с третьего этажа выпал ребёнок!

Водитель Виктор Микляев резко раз-
вернул машину, и уже через 30 секунд они 
с фельдшером Вячеславом Гольцовым и 
практикантом Даниилом Дорониным бы-
ли на месте происшествия.

Страшная картина увиденного до сих 
пор стоит у них перед глазами: окровав-
ленное, практически без признаков жиз-
ни тело малыша на руках у матери, не спо-
собной от ужаса вымолвить ни слова.

- У ребёнка были очень серьёзные трав-
мы, и в тот момент я понял, что его жизнь 
целиком и полностью в руках Бога, - гово-
рит Вячеслав Гольцов. – Первое, что я тог-
да произнёс, взяв малыша на руки, было: 
«Господи, помоги победить «костлявую», 
без тебя мы тут не справимся».

Все необходимые манипуляции (обе-
зболивание, иммобилизация, обеспечение 
проходимости дыхательных путей) прово-
дились уже в машине. Ребёнка как можно 
скорее нужно было доставить в больницу.

На это водителю Виктору Микляеву по-
надобилось всего 6 (!) минут. С мигалка-
ми и ревущей сиреной машина скорой не-
слась через весь город и пробки, словно 
метеор.

Но эти 6 минут для фельдшера Вячесла-
ва Гольцова казались целой вечностью! В 
пути у ребёнка дважды останавливалось 
дыхание, которое приходилось восстанав-
ливать с помощью ИВЛ через мешок Амбу.

Всё это время в напряжении пребы-
вал и Единый областной диспетчерский 
центр (ЕОДЦ): фельдшеры по приёму 
вызовов Галина Селивановская и Ольга 
Заболотская координировали действия 
бригады, благодаря чему в приёмном от-
делении НКМЦ им. З. И. Круглой маши-
ну с пострадавшим ребёнком встреча-
ла мультидисциплинарная бригада вра-
чей. В тяжелейшем состоянии малыш 
был передан врачам детской больницы. 
За него переживала вся дежурная сме-
на скорой!

Борьба за жизнь ребёнка в итоге закон-
чилась победой медиков. Малыш выписан 

домой, и сейчас его жизни уже ничто не 
угрожает.

А мы хотим обратиться к родителям ма-
леньких детей: не оставляйте их без при-
смотра! Никогда не рассчитывайте на 
безопасность москитных сеток! Если что-
то показываете ребёнку из окна, крепко 
фиксируйте его на случай неожиданно-
го или резкого движения с его стороны», 
- предупреждают медики.

На фото: 1) фельдшер Вячеслав Голь-
цов, водитель Виктор Микляев, прак-
тикант Даниил Доронин, 2) фельдшер 
ЕОДЦ Галина Селивановская, 3) фель-
дшер ЕОДЦ Ольга Заболотская.

На водных объектах Ор-
ловской области продолжа-
ется работа по профилактике 
происшествий. Многие наши 
граждане забывают, что во-
да – это источник повышен-
ной опасности для человека, 
и только строгое соблюдение 
правил безопасного поведе-
ния позволяет избежать раз-
личного рода происшествий 
на водоемах, вплоть до траги-
ческого исхода.

Инспекторами ГИМС ор-
ганизовано ежедневное про-
ведение рейдов и патрулиро-
ваний. Для предупреждения 
происшествий они проводят 
рейды на водоемах, распо-
ложенных в муниципальных 
образованиях региона, про-
филактические беседы по 
безопасности, распространя-
ют памятки и листовки.

Во избежание несчастных 
случаев на водных объектах 

инспекторы Государствен-
ной инспекции по маломер-
ным судам призывают отды-
хающих к строгому соблюде-
нию правил безопасности:

купайтесь только на офи-
ц и а л ь н о  р а з р е ш е н н ы х 
пляжах;

не оставляйте детей у воды 
без присмотра и не позволяй-
те им одним ходить купаться;

следите за своим само-
чувствием – перегрев на 
солнце и резкое охлажде-
ние в воде могут закончить-
ся трагически;

не ныряйте в незнакомом 
месте и не заплывайте дале-
ко от берега;

ни при каких обстоятель-
ствах не заходите в воду 
в состоянии алкогольного 
опьянения!

Пресс-служба ГУ МЧС Рос-
сии по Орловской области

Управлением Роспотребнад-
зора по Орловской области про-
водится мониторинг за заболе-
ваемостью населения инфек-
ционными болезнями, пере-
дающимися с укусом клещей, 
обращаемостью населения в ле-
чебно-профилактические орга-
низации по поводу присасыва-
ния клещей, а также проведе-
нием комплекса профилактиче-
ских и противоэпидемических 
мероприятий, направленных на 
предупреждение возникновения 
заболеваний.

По состоянию на 23 августа 
2024 г. в медицинские организа-
ции Орловской области по пово-
ду присасывания клещей обрати-
лось 1799 человек, в том числе 546 
детей, зарегистрировано 19  слу-
чаев   заболевания   иксодовым   
клещевым   боррелиозом   среди 
взрослых.

По результатам исследований 
клещей, снятых с людей, в лабо-
ратории ФБУЗ «Центр гигиены и 
эпидемиологии в Орловской об-
ласти» инфицированность  воз-
будителями боррелиоза состави-
ла  18,2%, гранулоцитарным   ана-
плазмозом  человека - 6,6%.

В текущем эпидемическом се-
зоне  на территории области  ака-
рицидные  обработки проведены 
на площади  405  га,  в  том числе  
на  территории летних оздорови-
тельных учреждений  обработа-
но 120,5 га.

Управление Роспотребнадзора 
по Орловской  области напоми-
нает, что основной мерой  пред-
упреждения  присасывания  кле-
щей является  индивидуальная  
защита!

При посещении территорий, 
где могут обитать клещи, а это ле-
сопарковые зоны, скверы и пар-
ки, загородные дачные участки, 
отдавайте предпочтение свет-
лой одежде, чтобы облегчить бы-
стрый осмотр для обнаружения 
прицепившегося клеща. Чтобы 
предотвратить заползание кле-
ща на тело, выходя  на природу, 
следует надеть куртку с капюшо-
ном или заправить волосы под 
косынку или шапку, ворот ру-
башки плотно застегнуть, верх-
нюю часть одежды заправить в 
брюки, брюки заправить в сапо-
ги, гольфы или носки с плотной 
резинкой.

Желательно проводить само- и 
взаимоосмотры для обнаружения 
клещей каждые 15 – 20 минут.

Для обработки одежды можно 
использовать специальные аэро-
зольные химические средства  – 
акарицидные (убивающие кле-
щей), репеллентные (отпугива-
ющие клещей) или акарицид-
но-репеллентные (сочетанного 
действия). Эти средства необхо-
димо использовать строго в со-
ответствии с инструкцией по их 
примененю.

При обнаружении на коже 
присосавшегося клеща необхо-
димо обратиться за медицинской 
помощью, даже если Вы сня-
ли клеща самостоятельно. Толь-
ко врач может решить вопрос 
о необходимости назначения 
антибиотикопрофилактики.

Для исключения потенциаль-
ного риска заражения инфек-
циями, передающимися кле-
щами, удаленного клеща ре-
комендуется сдать на иссле-
дование в вирусологическую 

лабораторию ФБУЗ «Центр ги-
гиены и эпидемиологии в Ор-
ловской области».

Прием  эктопаразитов для про-
ведения лабораторных исследо-
ваний проводится  ежедневно с 
09.00 до 18.00 по адресу: Орлов-
ская область, г. Орел, ул. Кара-
чевская, д. 56а (тел.:  8(4862)  77-
07-18, 77-07-27  ФБУЗ «Центр ги-
гиены и эпидемиологии  в Орлов-
ской области»);

- филиал ФБУЗ «Центр гигие-
ны и эпидемиологии в Орловской 
области» в г. Мценске: Орловская 
область, г. Мценск, ул. 20-июля, 
д.2г (тел. 8(486) 46 2-08-39);

- филиал ФБУЗ «Центр гиги-
ены и эпидемиологии в Орлов-
ской области» в г. Ливны: Ор-
ловская область, г. Ливны, ул. 
Капитана Филиппова, д. 52 (тел.  
8(486) 77 7-14-50);

- филиал ФБУЗ «Центр гигие-
ны и эпидемиологии в Орловской 
области» в п. Кромы: Орловская 
область, п. Кромы, ул. 30 лет По-
беды, д. 38 (тел. 8(486) 43 2-15-98);

- филиал ФБУЗ «Центр гигие-
ны и эпидемиологии в Орловской 
области» в п. Верховье: Орлов-
ская область, п. Верховье, ул. Ча-
паева, д. 15 (тел. 8(486) 76 2-34-96).

Ситуация находится на кон-
троле Управления Роспотребнад-
зора по Орловской области.

Если Вы планируете выезд на 
территории, эндемичные по кле-
щевому вирусному энцефалиту, 
Управление Роспотребнадзора по 
Орловской области рекомендует 
проведение вакцинации против 
указанной инфекции.

Управление Роспотребнадзора 
по Орловской области

Медики орловской скорой помощи спасли 
жизнь ребенку, выпавшему с третьего этажа

Безопасность на 
водоемах области – 

под особым контролем
О сезоне активности клещей и мерах 
по предупреждению инфекций, 
передающихся иксодовыми клещамиГосударственные инспекторы по маломерным судам Глав-

ного управления МЧС России по Орловской области прово-
дят рейды и патрулирования для обеспечения безопасности 
людей вблизи водоемов и на воде.
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Жители деревни Медведево Орлов-
ского муниципального округа вот уже не-
сколько лет обращаются во все инстанции 
в надежде, что у них, наконец, появится чи-
стая питьевая вода. Та, что течет из их кра-
нов, не соответствует санитарным нормам 
и имеет специфический запах. Рядом с де-
ревней находится городское кладбище, и, 
как рассказывают жители, дождевая и та-
лая вода «с погоста» периодически устрем-
ляется в находящуюся в низине деревню. 
Решение суда, обязавшее администрацию 
округа обеспечить граждан водой, не ис-
полняется. Как установила прокуратура, 
договор, заключенный с МУП «Ресурс» 
о поставках питьевой воды в деревню, - 
формальный, никто в Медведево питье-
вую воду не привозит. Сам факт, что ад-
министрация Орловского муниципально-
го округа пошла по самому лёгкому пути: 
вместо прокладки водопровода предпочла 
заключить договор на подвоз воды (пред-
полагалось, что регулярный), граждан воз-
мущает. В том числе и потому, что даже из 
их проблемы извлекается выгода: кто-то, 
возможно, еще и зарабатывает на услуге, 
которая не оказывается.

Но обо всем по порядку. Еще в августе 
2021 года жители д. Медведево обращались 
в СМИ с просьбой о помощи. Телекомпа-
ния «Истоки» сняла сюжет о «ползущем 
к домам кладбище», о коллективном обра-
щении жителей в Роспотребнадзор и отсут-
ствии в деревне водопровода:

– В Медведево нет центрального водо-
провода, каждый житель пользуется личной 
неглубокой скважиной, в которую каждую 
весну и каждый ливень попадают грунто-
вые воды с горы и кладбища, – рассказа-
ли граждане.

«Центральный водопровод жителям де-
ревне Медведево обещают давно. В апреле 
этого года администрация Орловского рай-
она заявила о начале проектных изысканий. 
После этого, пишут чиновники, возможно, 
деревня попадет в национальный проект. 
Жители таким обещаниям не верят», – 
уточнили «Истоки».

Как видим, жители не ошиблись: цен-
трального водопровода в деревне до сих пор 
нет, а вода из индивидуальных скважин не-
пригодна для использования.

– Было решение суда, суд обязал ад-
министрацию Орловского района обеспе-
чить граждан водой. Когда жители обра-
тились в прокуратуру с тем, что решение 
суда не исполняется, прокуратура ответи-
ла то, что ей представила администрация: 
с МУП «Ресурс» заключен договор об обе-
спечении жителей водой, – рассказал де-
путат Орловского окружного Совета Нико-
лай Грядунов. – То есть речь идет о привоз-
ной воде. И затем прокуратура пишет: вы-
явлено, что подвоз воды не осуществлялся. 
Ни в 2023-м, ни в 2024 году. Сейчас идет раз-
бирательство, получал МУП «Ресурс» день-
ги за подвоз воды или не получал. Област-
ные чиновники отвечают то, что сказал гла-
ва округа Жуков: воду подвозят. В связи с 
тем, что решение суда не исполняется, про-
куратура проводит выездное заседание: бы-
ли представители районной прокуратуры, 

администрации, Платоновского сельского 
поселения, из областной администрации. 
Чиновники говорят: мы не можем сделать 
проекты, потому что нет желающих. А кому 
вы предлагали? Они за полтора года толь-
ко две организации нашли и ждут от них 
предложений? Да, но вы могли направить 
их тем, кто раньше делал, – уже проекты 
есть готовые, только их надо переделать. 

В августе текущего года одна из житель-
ниц деревни Медведево обратилась к про-
курору области Алексею Тимошину:

– Мы, жители деревни Медведево, мно-
го раз обращались в районную и областную 
прокуратуру по поводу подведения воды в 
деревню Медведево. Прокуратура выходи-
ла в суд с просьбой обязать администрацию 
Орловского муниципального округа орга-
низовать водоснабжение в соответствии с 
эпидемиологическими требованиями. Ре-
шение администрации округа возить к нам 
воду в бочках нас не устраивает, на собра-
нии многие жители говорили об этом. Жи-
тели не пользуются этой услугой. Если адми-
нистрация будет доказывать, что вода под-
возится, проверьте, какие денежные сред-
ства из бюджета выделяются на это вместо 
того, чтобы делать проект по подведению во-
ды в д. Медведево. Получается, Жуков (экс-
глава муниципального округа. – Прим. ред.) 
перечисляет деньги подконтрольной ему ор-
ганизации МУП «Ресурс» якобы за поставку 
воды, а на самом деле этой водой никто не 
пользуется? Даже никто не знает, кем, куда 
и когда подвозится вода. Проверьте, какие 
деньги тратит администрация на эти цели со-
гласно договору. Сколько уже перечислено 
денежных средств МУП «Ресурс» с 2023 года 
по сегодняшний день за несделанную рабо-
ту, так как подвоз воды – это самый настоя-
щий обман. Мы также не согласны с ответом 
из областной прокуратуры от 12.07.24 г., что 
вопрос бесперебойного водоснабжения жи-
телей д. Медведево поставлен на контроль. 
Что это за контроль, если решение суда не 
исполняется и к изготовлению проекта ад-
министрация округа в течение полутора лет 
вообще не приступала? Проверьте, имеется 
ли в администрации округа план мероприя-
тий по выполнению решения суда.

 В одном из своих ответов от 23.09.22 г. 
А.Ю. Краснов (прокурор района. – Прим. 
ред.) пишет: «В ходе проведенной провер-
ки установлено, что администрацией Ор-
ловского муниципального округа принято 
решение о корректировке ПСД в соответ-
ствии с требованиями действующего зако-
нодательства, а также разработке разделов 

проектно-сметной документации, которые 
ранее не изготавливались. Срок исполне-
ния – один год».

Это писалось в сентябре 2022 года, до по-
дачи иска в суд. Но все сроки давно прошли.

Переходящий остаток денежных средств 
в бюджете округа (неиспользованных) с 
2022 года на 2023 год составил около 350 
миллионов рублей, а с 2023 по 2024 годы – 
375 миллионов. При этом на проектирова-
ние водоснабжения в д. Медведево за эти 
годы не было выделено ни копейки.

В своем ответе Жуков пишет, что адми-
нистрацией округа запрошены коммерче-
ские предложения по проектированию во-
доснабжения и что никто не ответил на за-
просы. Проверьте, сколько таких запросов 
было сделано за полтора года и кому кон-
кретно. Запрашивалась ли организация 
«ЭкоСтройПроект», которая в ноябре 2021 
года присылала в Платоновскую сельскую 
администрацию четыре договора по проек-
тированию водоснабжения в д. Медведево 
на общую сумму 1 520 000 рублей. Причем 
этой организацией в 2021 году по первому 
договору из четырех было освоено около 
600 тыс. рублей на проведение изыскатель-
ских работ из бюджета Платоновской адми-
нистрации. В итоге администрация округа 
не стала больше ничего делать.

Глава округа не выполняет решение су-
да от 30.01.23 г., он не делает проект на под-
ведение воды, заключается с подконтроль-
ной организацией договор на подвоз воды, 
в итоге ни в 2023-м, ни в 2024 году и это не 
делается. А за это предусмотрена уголовная 
ответственность…

Согласно заключению Роспотребнадзо-
ра, водой из наших личных колодцев поль-
зоваться нельзя, так как она непригодна не 
только для питься, но и для технических 
нужд. Вдобавок наша деревня находится 
ниже городского кладбища, и грунтовые во-
ды оттуда попадают в наши колодцы».

Жители попросили Алексея Тимоши-
на обязать главу округа исполнить реше-
ние суда и выделить денежные средства на 
изготовление проекта в 2024 году по орга-
низации водоснабжения в Медведево, что-
бы в 2025 году в деревне появилась вода, и 
даже пообещали обратиться к президенту 
Путину.

11 июля текущего года врио губернатора 
В. Тарасов действительно отвечал одной из 
жительниц, что «в настоящее время для обе-
спечения жителей д. Медведево качествен-
ной питьевой водой обслуживающей орга-
низацией МУП «Ресурс» на постоянной 

основе организован подвоз воды». Откуда 
у Тарасова такая информация? Наверняка, 
от администрации округа. Напомним, про-
куратура информирует об обратном: «фак-
тически услуга по подвозу питьевой воды 
не оказывается. Прокуратурой Орловско-
го района 10.07.2024 г. материалы проверки 
направлены в ОМВД России «Орловский» 
для проведения проверки в отношении 
должностных лиц администрации Орлов-
ского муниципального округа и МУП «Ре-
сурс» и принятия при наличии оснований 
процессуального решения в порядке ст. 144-
145 УПК РФ. Проводится проверка, оконча-
тельное решение не принято. Вопрос осу-
ществления бесперебойного водоснабже-
ния жителей д. Медведево поставлен на 
контроль органов прокуратуры области».

17 июля 2024 г. администрация Орлов-
ского муниципального округа представила 
такую информацию: «в части вопроса во-
доснабжения сообщаем, что в рамках го-
сударственной программы «Комплексное 
развитие сельских территорий Орловской 
области» включены мероприятия по проек-
тированию объектов инженерной инфра-
структуры с объемом финансового обеспе-
чения на текущий год 5 838, 483 тыс. рублей.

В настоящее время администрацией 
округа запрошены коммерческие пред-
ложения на выполнение работ по разра-
ботке проектной документации по объек-
ту «строительство сетей водоснабжения в 
д. Медведево Орловского муниципального 
округа Орловской области». До настоящего 
времени ответов на запросы в администра-
цию округа от подрядных организаций не 
поступало.

 Администрация округа не может произ-
вести конкурсные мероприятия по выбору 
подрядной организации проектировщика 
по разработке проектной документации на 
данный объект в связи с отсутствием воз-
можности оценки рыночной ситуации – 
определения качества стоимости выполне-
ния работ».

Далее чиновники и вовсе умывают руки, 
пообещав повторно рассмотреть возмож-
ность выделения денежных средств при 
формировании бюджета на 2025 год и пла-
новый период 2026 и 2027 годов.

Гражданам также в очередной раз лю-
безно напоминают, что в Медведево есть 
индивидуальные колодцы, а на подвоз ка-
чественной воды заключен договор с МУП 
«Ресурс».

Напомним, глава Орловского муници-
пального округа Роман Жуков не так давно 
покинул свой пост.

Ольга РОЖДЕСТВИНА

Телеканал «Истоки», август 2021 г.
Жители д. Медведево – о качестве 

питьевой воды: 
– Вода с запахом, и на вкус она, мягко 

говоря, неприятная.
– Знаете, когда бальзамируют тела, 

вот такой запах у воды...
– У нас многие делали экспертизы, и 

по всем экспертизам вода была непри-
годной для питья.

Жители д. Медведево: «Водой из 
наших колодцев пользоваться нельзя»



Депутат Орловско-
го областного Совета 
Виталий Рыбаков  об-
ратил внимание обще-
ственности на недаль-
новидную и безответ-
ственную политику 
областных чиновни-
ков в отношении го-
сударственного иму-
щества, от которого 
они в последние годы 
активно избавляют-
ся. Сегодня это иму-

щество, и то, которое простаивает, и то, 
что уже продано за символический один 
рубль, очень пригодилось бы нашим сосе-
дям из Курской области: люди вынужден-
но покинули свои дома, и областная власть 
лихорадочно ищет места для их размеще-
ния, в том числе обращаясь к гражданам, 
готовым предоставить курянам своё жи-
льё для временного проживания.

Вот что написал на своей странице ВКон-
такте депутат Виталий Рыбаков:

- Прочитал в уважаемом издании 
«Орелтаймс» о том, что пока ещё мэр 
Орла Парахин расширил количество 
мест на случай ЧС (https://oreltimes.
ru/news/obshhestvo/v-orle-rasshiren). 
Я публично хочу обратить внимание 
Клычкова и его ставленника Парахи-
на: если вопрос с размещением стоит на-
столько остро, что приходится тратить 
бюджетные деньги на резервирование, 
аренду помещений и производить дру-
гие траты, в Орле и области есть доста-
точно пригодных зданий для этих целей. 
Еще год назад я лично обратился к товарищу 
Клычкову с предложением снять с прода-
жи здания двух районных администраций 

города Орла и привести в порядок здание 
на Колхозной!

В результате  здание бывшего  

УПК на Колхозной Клычков и Пла-
тонова продали за ОДИН РУБЛЬ! 
Ну, а здания администраций «ждут своего 

часа» или какой-либо оптимальной схе-
мы (с коррупционным душком?) отчуж-
дения государственного имущества? 
Ведь умудрились совсем недавно ком-
плекс бывшего УПК продать за рубль… 
Я как депутат Справедливой команды уве-
рен, что подобные номера с такими прода-
жами не пройдут! 

На эту тему депутат записал видео, где 
в том числе продемонстрировал те самые 
здания:

- На заседании правительства области то-
варищ Клычков сетовал, что не хватает мест 
для размещения беженцев. При этом все 
последние годы он и его подчиненные ак-
тивно избавлялись от недвижимости, кото-
рая сейчас была бы очень нужна, - проком-
ментировал депутат. - Правительство гото-
вится избавиться от двух зданий городских 
администраций. Здание на Колхозной про-
дано за один (!) рубль, здание роддома на 
Посадской, видимо, тоже готовят к прода-
же. Потребность в наличии резервных по-
мещений неоднократно подтверждалась 
событиями последних лет, и я лично обра-
щался к Клычкову по вопросам сохранения 
государственного имущества в казне Ор-
ловской области. Эту проблему мы обсуди-
ли на встрече с заместителем главы региона 
Ивановским. В качестве наиболее удобно-
го варианта было выбрано здание нерабо-
тающего роддома на Посадской. К сожале-
нию, эта работа не была проведена заранее, 
но я уверен, что совместные усилия позво-
лят решить проблему оказания помощи бе-
женцам в кратчайшие сроки.
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